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Na manhã deste domingo (26), por volta das 
05h30min da manhã, uma equipe do Corpo de Bombei-
ros Militar da Segunda Companhia de Unaí foi acionado 
via tri-dígito 193 onde o solicitante relatou que um ca-
minhão de transporte de animais veio a capotar em uma 
estrada vicinal de ligação entre as cidades de Uruana de 
Minas e Arinos, ambas em Minas Gerais.  

A corrida de rua mais tradicional do Norte de Mi-
nas – a Meia Maratona José Nardel – será realizada 
no dia 30 de junho, o último domingo antes do ani-
versário de Montes Claros, que completará 167 anos 
em 3 de julho. Desta forma, a Prefeitura de Montes 
Claros está realizando diversos processos de licita-
ção para viabilizar uma experiência inesquecível para 
os corredores amadores da região.

Conteúdos com foco na atuação digital, como o Sebrae Play, e ações do programa Cidade Empreendedora estarão no 
estande da entidade. Durante a 41ª Exposição Agropecuária Regional de Janaúba, realizada entre 30 de maio e 9 de junho, 
o público terá acesso a produtos e serviços do Sebrae Minas oferecidos para os pequenos negócios. 

CB de Unaí atende grave acidente de capotamento 
de caminhão no município de Arinos

Sebrae Minas apresenta serviços e 
soluções inovadoras

Meia Maratona José Nardel distribuirá 
R$ 67 mil em premiação

REGIONAL 9

Feiras Livres de Montes Claros é tema da 
100ª dissertação do PPGEO/Unimontes
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Prefeitura compra 
equipamentos para a 
prática de esportes

O Prefeito de Pirapora, Alex César convidou os be-
neficiários do Cartão Feira e alguns produtores rurais 
da Agricultura Familiar para uma reunião. O objetivo 
do encontro foi celebrar o sucesso do programa que 
faz transferência de renda e retenção de riqueza no 
município.

O Sucesso do Cartão Feira 
em Pirapora

No próximo dia 10 de junho, às 09 horas, o Programa de Pós-Graduação em Geogra-
fia da Universidade Estadual de Montes Claros (PPGEO/Unimontes) celebrará um marco 
significativo: a defesa de sua 100ª dissertação de mestrado. O trabalho, elaborado pela 
mestranda Karine Cássia Queiroz, aborda as relações socioespaciais entre feirantes e fre-
quentadores das feiras livres de Montes Claros e é orientado pelo professor Luiz Andrei 
Gonçalves Pereira, coordenador do programa, com co-orientação do professor Carlos 
Alexandre de Bortolo.  

41ª EXPÔ JANAÚBA

Pipas prejudicam mais 
de 100 mil clientes 
da Cemig nos quatro 
primeiros meses de 
2024

O clima seco e os ventos fortes tornam esta 
época do ano propícia para crianças e jovens saí-
rem ao ar livre para empinar pipa. A Cemig alerta 
para cuidados necessários para que a brincadeira 
não provoque acidentes, que podem gerar víti-
mas fatais e prejuízo para milhares de famílias.

CIDADE 7

ESPORTE 11

North Esporte Clube 
enfrenta URT em jogo 
disputado em Patos de 
Minas
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Dia do Detento, Cogestão Prisional e a 
ressocialização como ferramentas de inclusão

EDUARDO BRIM FIALHO
PRESIDENTE SINDICATO NACIONAL DAS 

EMPRESAS ESPECIALIZADAS NA PRESTAÇÃO 
DE SERVIÇOS EM PRESÍDIOS E EM UNIDADES 

SOCIOEDUCATIVAS - SEMPRE

2 OpiniãO

Os Chatbots para WhatsApp são os mais procurados 
no Google para transformar a experiência do cliente

A tragédia já foi. E agora?

ANDRÉ FAVERO
HEAD DE NOVOS NEGÓCIOS

JANGUIÊ DINIZ
PRESIDENTE DO INSTITUTO ÊXITO DE EMPREENDEDORISMO

O dia 24 de maio - Dia Nacional 
do Detento – foi a data escolhida 
para propor a sociedade uma re-
flexão sobre causas e critérios que 
levam ao encarceramento, bem 
como, sugerir debates acerca da 
população carcerária brasileira e 
o seu convívio nos presídios e nas 
unidades socioeducativas.

Buscando ser uma voz ativa 
neste debate, há mais de 20 anos 
que as empresas especializadas as-
sociadas ao SEMPRE - Sindicato Na-
cional das Empresas Especializadas 
em Gestão de Presídios e Unidades 
Socioeducativas, promovem forte 
atuação nos presídios e unidades 
socioeducativas do país através de 
ações afirmativas proporcionadas 
pela gestão compartilhada, execu-
tando as assistências definidas pela 
Lei de Execução Penal – LEP, nas 
áreas da cultura, trabalho, educa-
ção, lazer, saúde, social, apoio ju-
rídico, assistência material, apoio 
à família e as atividades religiosas 
todas com o foco de promover a 
ressocialização das pessoas pri-
vadas de liberdade tanto durante 
o cumprimento de penas como 
após o fim destas, buscando cons-
tantemente inovações e melhores 
práticas que possam aprimorar o 
sistema.

Segundo dados divulgados em 
2023 pela Secretaria Nacional de 
Políticas Penais (SENAPPEN) atu-
almente no Brasil há 644.794 cus-
todiados em celas físicas e 190.080 
em prisão domiciliar. E com toda 
essa população carcerária, traba-
lhar a ressocialização da pessoa 
privada de liberdade e ao mesmo 
tempo garantir direitos constitu-
cionais é um desafio de grandes 
proporções e responsabilidades. 
Por isso, um sistema altamente efi-
caz e já atuante há mais de 30 anos, 
se torna um braço forte de apoio 
na gestão de presídios e unidades 
socioeducativas, bem como, na res-
socialização da pessoa privada de 
liberdade junto ao Estado, basean-
do-se na Lei de Execução Penal de 
nº 7.210, de 11 de julho de 1984 
que, de acordo com o seu artigo 1º, 
proporciona condições para a har-
mônica integração social do conde-
nado e do internado.

Esta imposição legal traz dis-
cussões importantes sobre de que 
forma a ressocialização é feita, se 
existe e a sua eficácia. Frente a tudo 
isso, o modelo eficiente da Coges-
tão Prisional se faz necessário para 
auxiliar o Estado em um tema tão 
sensível e de grandes desafiadoras 
proporções.

A Cogestão Prisional atua como 
provedora das atividades materiais 
acessórias, instrumentais ou com-
plementares, como: alimentação, 
educação, saúde, manutenção e 
assistências jurídicas, reservando 
ao Estado a direção, segurança, 
inteligência, aplicação da pena e 
relacionamento com os órgãos de 
execuções penais e claro, o acom-
panhamento, supervisão e fiscali-
zação dos serviços prestados pela 
gestão privada para garantir cum-
primento e eficiência nas ações.

Nesse sentido, a ressocialização, 
efetivada sob regime de cogestão, é 
caminho crucial que se apresenta 
para interromper o ciclo de violên-
cia e reincidência criminal, além 
de, em decorrência do apoio aos fa-
miliares dos internos, contribuírem 
para a diminuição do recrutamento 
destas pessoas pelo crime organiza-
do. O papel da cogestão especiali-
zada no cotidiano de uma unidade 
prisional se caracteriza por ser o 
agente integrador entre a segu-
rança e a ressocialização. Otimiza 
a integração destes dois aspectos 
complementares da gestão prisio-
nal, possibilitando o alcance do 
resultado final comum pretendido, 
qual seja, a reintegração da pessoa 
privada de liberdade à sociedade.

Nos últimos anos, testemunha-
mos uma mudança significativa na 
forma como as empresas interagem 
com os clientes. Com a ascensão da 
tecnologia, surge uma ferramenta 
poderosa: os chatbots no WhatsA-
pp. Essa inovação está redefinindo 

o panorama do atendimento ao 
cliente, proporcionando uma expe-
riência mais rápida, personalizada e 
eficiente. Mas o que exatamente são 
os chatbots do WhatsApp e por que 
eles se tornaram uma das maiores 
buscas no Google?

Os chatbots do WhatsApp são 
programas de computador proje-
tados para simular uma conversa 
humana por meio do aplicativo de 
mensagens. Eles são alimentados 
por algoritmos de inteligência arti-
ficial e machine learning, o que lhes 

permite compreender e responder 
às consultas dos clientes de manei-
ra contextual e precisa. Em essên-
cia, os chatbots atuam como assis-
tentes virtuais, capazes de fornecer 
informações, resolver problemas e 
até mesmo concluir transações di-
retamente no WhatsApp.

As pessoas procuram os chatbots 
para o aplicativo de mensagens por 
uma série de motivos. Em primeiro 
lugar, eles oferecem conveniência 
incomparável. Com os chatbots, os 
clientes podem obter assistência 
instantânea sem precisar ligar para 
um call center ou esperar por um 
e-mail de resposta. Além disso, os 
robôs fornecem respostas rápidas e 
precisas, garantindo uma experiên-
cia de usuário superior. Por fim, os 
chatbots podem estar disponíveis 
24 horas por dia, 7 dias por sema-
na, o que significa que os clientes 
nunca precisam esperar até o horá-
rio comercial para obter ajuda.

Como funcionam os Chatbots 
do WhatsApp?

O funcionamento dos chatbots 
do WhatsApp é relativamente sim-
ples, mas extremamente eficaz. 
Quando um cliente inicia uma 

conversa com uma empresa por 
meio do, o chatbot entra em ação. 
Utilizando algoritmos avançados de 
processamento de linguagem natu-
ral (NLP), o bot analisa a mensagem 
do cliente e seleciona a resposta 
mais apropriada em seu banco de 
dados. Essa resposta é então envia-
da de volta ao cliente, criando uma 
interação contínua e fluida.

A implantação dos chatbots do 
WhatsApp pode ser feita de várias 
maneiras. Algumas empresas op-
tam por desenvolver seus próprios 
robôs internamente, enquanto 
outras preferem usar plataformas 
de terceiros especializadas em cha-
tbots. Independentemente do mé-
todo escolhido, é crucial garantir 
que o bot seja personalizado para 
atender às necessidades específicas 
da empresa e de seus clientes. Isso 
pode incluir a integração com siste-
mas existentes, a personalização da 
interface do usuário e a configura-
ção de respostas automáticas.

Por que os Chatbots do WhatsA-
pp são uma das maiores buscas no 
Google?

Em primeiro lugar, eles repre-
sentam uma solução inovadora 

para um problema comum: a 
necessidade de atendimento ao 
cliente rápido e eficiente. Além 
disso, os chatbots do WhatsApp 
estão se tornando cada vez mais 
acessíveis, o que significa que em-
presas de todos os tamanhos po-
dem aproveitar seus benefícios. 
Por fim, o WhatsApp é uma das 
plataformas de mensagens mais 
populares do mundo, o que sig-
nifica que há uma demanda cres-
cente por soluções que permitam 
às empresas se conectarem dire-
tamente com os clientes através 
dessa plataforma.

Os chatbots do WhatsApp 
estão transformando a maneira 
como as empresas interagem com 
os clientes, proporcionando uma 
experiência mais rápida, perso-
nalizada e eficiente. Com sua ca-
pacidade de fornecer assistência 
instantânea, 24 horas por dia, 7 
dias por semana, os robôs do app 
de mensagens estão se tornando 
uma ferramenta indispensável 
para empresas de todos os seto-
res. À medida que a tecnologia 
continua a evoluir, podemos es-
perar ver os bots desempenhando 
um papel ainda maior no futuro 
do atendimento ao cliente.

Impossível não se sensibilizar e 
chocar com a situação do Rio Gran-
de do Sul, atingido por chuvas sem 
precedentes que causaram inunda-
ções em grande parte do estado, da 
capital ao interior. A tragédia não 
aconteceu sem ter sido prevista: 
relatórios já indicavam a intensifi-
cação de eventos climáticos. Foram 
ignorados. Agora, resta saber: o que 
será feito daqui pra frente?

Não se trata de apontar cul-
pados, mas de assumir responsa-
bilidades. Neste ponto, todas as 
esferas do poder público têm res-
ponsabilidade solidária. Governos 
federal, estadual e municipal pare-
cem não ter agido da melhor forma 
para preparar a região para o que 
poderia acontecer. Um relatório de 
2015, encomendado pelo governo 
federal, foi considerado “alarmis-
ta” por alertar para os eventos que 
poderiam acontecer; engavetado, 
acabou perdido. Nada foi feito. Já a 
gestão do estado, que tem frequen-
temente enfrentado problemas 
climáticos, pouco investiu em in-

fraestrutura preventiva. Prefeituras 
tampouco agiram, embora estas 
tenham orçamento e possibilidades 
bem menores de engendrar bons 
planos de contenção de riscos.

A situação do Rio Grande do 
Sul reflete um grande mal do Bra-
sil como um todo: trabalhamos de 
forma reativa, não proativa. Sempre 
se espera acontecer uma grande 
catástrofe ou algo chocante para 
se tomar uma atitude, quando a 
prevenção é sempre mais bara-
ta e proveitosa. Isso se aplica a 
eventos climáticos, ao crime, à 
política e à gestão das cidades 
como um todo. E não é uma ca-
tástrofe inédita. Em 1941, o esta-
do foi atingido também por fortes 
chuvas que causaram mortes e 
destruição. Matéria do jornal A 
Época alarmava: “As inundações 
assumiram proporções verdadei-
ramente avassaladoras”. A história 
se repete.

Penso que o trabalho preven-
tivo, por vezes “invisível”, dá me-
nos retorno de imagem do que 

a ações de reconstrução – estas 
podem pintar o gestor como um 
“salvador”. Na conta do marke-
ting político, prevalece a opção 
mais obscura. E, no meio desse 
jogo, quem mais sofre é a popula-
ção, particularmente as camadas 
de mais baixa renda. São os mor-
ros que desabam, as favelas que 
pegam fogo, as ruas não calçadas 
que alagam. Reiteradamente ve-
mos esses casos, e pouca ou ne-
nhuma solução é dada.

Já passou da hora de gestores 
públicos tomarem consciência de 
que passamos por um período de 
grandes mudanças climáticas (em 
boa parte, causadas pela ação hu-
mana) e que, com elas, é preciso 
estar preparado. A chuva virá, os 
ventos soprarão, mas, se as cida-
des não tiverem estrutura para 
suportar, a contagem de mortos 
apenas aumentará e os prejuí-
zos serão enormes. A pergunta 
é clichê, mas permanece válida: 
quantas vidas mais precisarão se 
perder para que se tome atitude?



Montes Claros, segunda-feira, 27.5.2024
GAZETA NORTE MINEIRA 

25 ANOS
gazetanm.com.br 3pOlítica

    FISCALIZAÇÃO

CARTA ABERTA DO PROMOTOR 

O promotor Guilherme Roedel, das curadorias de Meio Ambien-
te, de Habitação e Urbanismo, de Patrimônio Histórico e Cultural e 
de Conflitos Agrários de Montes Claros, divulgou carta aberta aos 
conselheiros do Conselho Municipal de Meio Ambiente (CODEMA). 
No documento, o promotor questiona o uso da palavra “desenvolvi-
mento” no município, com uma reflexão: “afinal, encher a cidade de 
asfalto, de carros, motos e prédios cada vez mais altos, canalizando 
rios, suprimindo a vegetação e impermeabilizando a superfície, é 
desenvolvimento para quem?”, completando que “ao longo de sua 
história, Montes Claros (...) priorizou a derrubada de árvores e a 
extinção de áreas verdes para dar lugar a vias e empreendimentos 
imobiliários.” 

CARTA ABERTA DO PROMOTOR II

Roedel, que é neto da musicista Marina Lorenzo Fernandez, uma 
das maiores montes-clarenses de todos os tempos, continua a carta 
dizendo que “estamos assistindo, quase inertes, a transformação de 
uma imensa área verde no bairro Ibituruna, ao lado do novo Fórum, 
em espaços para a especulação imobiliária, para concentração de 
dezenas de predinhos, com inevitável aumento de trânsito e para 
aumentar ainda mais calor.” Ele continua questionando: “Por que 
não um grande parque com muitas árvores, quadras, campos, bos-
ques, um espaço público de convivência e de encontros, como ‘um 
aterro do Flamengo’, um ‘Central Park’”? 

CARTA ABERTA DO PROMOTOR III 

Na missiva, Guilherme afirma que “a Serra do Mel ou do Ibituru-
na (...) agora, nesse exato momento, está sendo rasgada por retro-
escavadeiras que abocanham o solo para comercializar cada metro 
quadrado a peso de ouro.” Em outro parágrafo, ele reclama: “há 
imensos vazios urbanos pela cidade. Terrenos gigantescos que não 
cumprem mínima função social, servem apenas e tão somente para 
a especulação imobiliária por uns poucos.” O promotor denuncia: 
“Essas áreas enormes por toda a cidade seguem intocáveis enquanto 
vemos o município desafetar áreas verdes em espaços já carentes de 
natureza para a construção de equipamentos institucionais”. 

CARTA ABERTA DO PROMOTOR IV 

Num documento contundente, Guilherme Roedel Fernandez 
continua questionando: “Os bairros centrais de menor valor imo-
biliário, não têm melhor sorte: neles, praticamente inexistem áreas 
verdes, com poucas exceções”. O promotor lembra que “essa se-
mana (a que passou) foi aprovada legislação que permitirá (...) o 
deslocamento de áreas verdes desses bairros centrais e periféricos 
para próximo dos empreendimentos mais bem planejados da cida-
de.” Fazendo alusão à tragédia climática que assola o Rio Grande 
do Sul e às enchentes cada vez mais frequentes também em Montes 
Claros, ele faz outras perguntas: “Como seguir devastando as áreas 
verdes que sabidamente ajudam a absorver as águas das chuvas, e 
não esperar que cada vez as enchentes e inundações alcancem níveis 
mais altos? Como asfaltar e asfaltar ruas e avenidas, priorizando o 
uso de transporte em automóveis e motocicletas em detrimento do 
transporte coletivo e de bicicletas, e não esperar que o ar fique cada 
vez mais poluído?”. 

CARTA ABERTA DO PROMOTOR V 

Roedel finaliza: “conclamo a todos para (...) elaborar, com a ur-
gência que o tema exige, grupos de trabalho para definir, com todos 
os meios possíveis, as ações que a cidade e os cidadãos devem tomar 
para que, quando as próximas tempestades vierem, não sejamos nós 
(...) aqueles que terão que enfrentar água até o teto para salvarem 
suas vidas.” Alerta duro de uma autoridade que tem o dever de de-
nunciar os crimes ambientais, mas a quem não cabe a execução de 
ações preventivas ou mesmo o julgamento desses crimes. Seria inte-
ressante que mais pessoas e entidades da sociedade civil e classe po-
lítica se irmanassem a esse importante manifesto do promotor, que 
aborda três temas, meio ambiente, trânsito/transporte e especulação 
imobiliária, que, se não tivermos políticas públicas consistentes pra 
eles, farão Montes Claros colapsar em breve. 

DIFERENÇA DOS PARQUES 

Ainda nesse assunto, é importante que a Prefeitura de Montes 
Claros, através da Secretaria de Meio Ambiente e dos outros setores 
responsáveis por isso, promova uma ação no sentido de igualar a 
qualidade oferecida ao cidadão nos parques da chamada zona sul e 
nos parques da periferia. Esses dias, estive no Parque das Manguei-
ras ( João Botelho) e no Parque dos Mangues (Grande Maracanã) e vi 
que o estado de conservação e os atrativos oferecidos pelos mesmos 
estão muito distantes do Parque Sagarana (Ibituruna). Louvável a 
iniciativa de se levar parques para os bairros periféricos, porém, eles 
precisam ter o mesmo padrão dos parques localizados nas regiões 
onde as pessoas têm maior poder aquisitivo. 

Pecê Almeida Júnior é jornalista e publicitário e fechou esta co-
luna às 13h51 de 27 de maio de 2024  

Unidos pelo Rio Grande

Mapa apreende carga paraguaia 
de amendoim orgânico com 
aflatoxina

A caravana em prol dos desabri-
gados pela catástrofe no Rio Grande 
do Sul, liderada pelo ex-presidente 
Jair Bolsonaro, iniciou a coleta de 
doações nesta segunda-feira (27), 
em Ribeirão Preto (SP). O deputado 
federal Luciano Zucco (PL-RS) está 
acompanhando os roteiros para 
coordenar a parte logística de distri-
buição dos mantimentos. “Em pri-
meiro lugar, agradecer ao povo de 
Ribeirão Preto que atendeu ao nos-
so chamamento. São toneladas de 
amor, carinho e solidariedade que 

serão destinadas aos municípios em 
situação de calamidade. Deixo tam-
bém minha gratidão ao presidente 
Bolsonaro por fazer de sua agenda 
de trabalho um motivo para acolher 
nosso povo tão sofrido”, destacou 
Zucco.

Ao longo da semana, Bolsonaro 
e Zucco seguirão pelos seguintes 
municípios de São Paulo: Rio Claro 
(28), Campinas (29), Jundiaí (30), 
São Bernardo (31) e Guarulhos 
(01). A caravana da solidariedade 
“Unidos pelo Rio Grande” também 

passará por outros estados. Em to-
dos os locais haverá pontos de co-
leta de doações. “Essa é uma tragé-
dia que vai se prolongar por muito 
tempo. As águas ainda não baixaram 
em muitos locais e, infelizmente, se-
gue chovendo, impedindo com que 
a população possa voltar para suas 
residências. Ou seja, os gaúchos 
vão seguir precisando do apoio dos 
brasileiros por muito mais tempo”, 
explicou o parlamentar.  

Segundo o último boletim divul-
gado pela Defesa Civil do Rio Gran-

de do Sul, 469 municípios foram 
afetados pelos eventos climáticos. 
O número de pessoas em abrigos se 
aproxima de 56 mil. No total, cerca 
de 580 mil pessoas permanecem 
desalojadas. Já a população total 
afetada é de aproximadamente 2,3 
milhões de habitantes. Pelos menos 
169 mortes foram confirmadas e 
56 pessoas seguem desaparecidas. 
Quase 78 mil pessoas precisaram 
ser resgatadas. O número de ani-
mais que precisaram de resgate é de 
12,5 mil.

A unidade regional do Minis-
tério da Agricultura e Pecuária 
(Mapa) em Marília, no interior de 
São Paulo, acompanhou a devolu-
ção para a origem de uma carga 
de amendoim orgânico importa-
do do Paraguai. O caso ocorreu 
no início de maio, mas foi divul-
gado nesta sexta-feira (24). De 
acordo com auditores fiscais que 
acompanharam a apreensão, a 
carga tinha índice de aflatoxina 
superior ao limite máximo permi-
tido pela legislação brasileira para 
consumo humano.

A aflatoxina é um tipo de mi-
cotoxina produzida por fungos 

do gênero Asperigillus, que pode 
estar presente no amendoim, ou-
tros grãos oleaginosos e nozes. Se 
consumida por seres humanos e 
animais pode causar efeitos can-
cerígenos.

De acordo com o auditor Edu-
ardo Gusmão, chefe da regional 
do Mapa em Marília, uma em-
presa da região vem importando 
amendoim orgânico do Paraguai 
desde 2017. Ela processa o pro-
duto para obtenção de pasta 
orgânica e outros derivados do 
amendoim, tendo como princi-
pais destinos os Estados Unidos, 
Canadá e países da União Euro-

peia. A demanda brasileira pelos 
derivados é muito baixa, restrita a 
pequenos nichos de mercado.

O amendoim orgânico entra no 
Brasil pelo sistema de Vigilância 
Agropecuária ( Vigiagro) de Gua-
íra ou Foz do Iguaçu, no Paraná. 
Nesses locais são retiradas amos-
tras para classificação do produto 
e análise de aflatoxina. “As cargas 
de amendoim, após amostragem, 
são liberadas para transporte até 
o destino, com medida cautelar 
de apreensão de mercadoria”, dis-
se Gusmão. Na prática, isso signi-
fica que a empresa importadora 
precisa aguardar os resultados da 

Produto seria processado na região de Marília e foi devolvido à 
origem; desde 2017, 390 toneladas de amendoim orgânico já foram 
devolvidas para a origem

classificação para poder utilizar o 
produto para processamento.

Caso o resultado aponte ín-
dice de aflatoxina superior ao 
limite máximo permitido, a carga 
é considerada desclassificada e 
o detentor da mercadoria tem a 
opção de destinar o produto para 
alguma finalidade que não impli-
que em consumo humano, ou de-
volvê-lo para a origem.

O Brasil não tem proprieda-
des certificadas para produção 
de amendoim orgânico, por isso 
a necessidade de importação des-
te tipo de produto. O Paraguai é 
o principal exportador de amen-
doim orgânico para o Brasil.

Desde 2017 já foram devolvi-
das para a origem 390 toneladas 
de amendoim orgânico. Essas 
devoluções foram acompanhadas 
por auditores fiscais do Servi-
ço de Inspeção de Produtos de 
Origem Vegetal do Mapa em São 
Paulo (Sipov-SP). Os servidores 
do ministério fazem a conferência 
da identificação do lote, carre-
gamento, inserção de lacres nos 
veículos de transporte e emissão 
de documentos fiscais a serem 
apresentados nas unidades do 
Vigiagro, nas fronteiras com o Pa-
raguai.

Todo esse sistema de controle 
tem a finalidade de assegurar ali-
mentos seguros para a população 
brasileira. (MAPA)
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Detecção precoce da esclerose múltipla 
é a chave para qualidade de vida

Cemig reforça dicas de economia de energia 
em período de quedas de temperatura

Definição correta da 
CNAE evita transtornos 
para empresas

A esclerose múltipla, doença 
neurológica crônica, degenerativa 
e autoimune, é atualmente uma 
das principais causas de deficiên-
cias não traumáticas em jovens 
adultos. Apresenta maior incidên-
cia entre 18 e 40 anos de idade, 
fase produtiva, e atinge três vezes 
mais mulheres que homens.

Por isso, especialistas alertam 
que o diagnóstico precoce, aliado 
ao acompanhamento médico deta-
lhado, é a chave para a estabiliza-
ção e qualidade de vida dos porta-
dores. O alerta acontece na semana 
em que é celebrado o Dia Mundial 
da Esclerose Múltipla (30/5).

 “O tratamento visa conter os 
surtos, principal evolução da es-
clerose. Ao barrar o acúmulo des-
sa progressão, possibilitamos uma 
normalização de rotina ao pacien-
te”, explica Karoline Cohen, neu-
rologista do Centro de Medicina 
Diagnóstica do Hospital São Luiz 
Campinas, da Rede D’Or.

A médica explica que o diag-
nóstico da doença é realizado pelo 
neurologista, por meio da avalia-
ção clínica e de exames como res-
sonância magnética de crânio, da 
coluna e análises laboratoriais.

 “Nos surtos iniciais a enfermi-
dade apresenta sintomas que du-
ram dias ou semanas, evoluindo 
para uma melhora espontânea. 
Após algum tempo, sua recupera-
ção passa a ser mais lenta e parcial, 
trazendo sequelas cada vez mais in-
capacitantes”, alerta Dra. Karoline. 

Segundo a Organização Mun-
dial da Saúde, são 2,8 milhões de 
registros em todo o mundo. No 
Brasil, estima-se que a doença 
afete de 15 a 27 indivíduos a cada 
100.000 habitantes.

Entre os sintomas da esclerose 
múltipla estão a perda de força, 
sensibilidade em um seguimento 
do corpo, redução da visão associa-
da à dor e incontinência urinária. 
Outro agravo, se não tratada, é a 
perda de mobilidade, que pode 
vir de modo leve ou exigir o uso 
de cadeira de rodas. “Essa patolo-
gia é desmielinizante, isto é, atua 
destruindo a mielina, estrutura 
responsável pelas sinapses saltato-
riais, fragilizando o sistema neuro-
lógico”, complementa a especialis-
ta.

Ainda de acordo com a neurolo-
gista, a esclerose múltipla é multi-
fatorial, ou seja, é causada por uma 

soma de fatores que o paciente é 
exposto durante a vida. Além da 
predisposição genética, também 
está relacionada ao tabagismo, 
obesidade na infância e certos ti-
pos de infecções.

Apesar de conhecida há muito 
tempo, nos últimos anos a doença 
tem ganhado atenção e, por conse-
quência, diagnósticos e tratamento 
cada vez mais precoces e eficientes. 

“Medicações injetáveis, orais 
e infusionais são hoje as terapias 
de combate à evolução do quadro, 
sendo aplicadas de forma indivi-
dualizada, sempre dependendo 
da gravidade e demanda de cada 
caso”, finaliza a médica do São Luiz 
Campinas.

Inaugurado em maio de 2023, 
trata-se do maior hospital priva-
do do interior paulista, com mais 
de 40 especialidades. Possui um 
Centro de Medicina Diagnóstica 
superequipado e moderno, com 
equipes especializadas e neurolo-
gistas para diagnóstico, tratamento 
e controle da esclerose múltipla, 
além de estrutura de “Hospital 
Dia”, para realização de pequenos 
procedimentos e medicações, com 
alta do paciente em poucas horas.

Quem sonha em abrir o próprio 
negócio precisa estar atento para 
todas as etapas necessárias. Da 
ideia até a formalização, uma das 
ações mais importantes é a escolha 
da Classificação Nacional de Ativi-
dades Econômicas (CNAE). 

Além de definir quais atividades 
poderão ser exercidas por essa em-
presa, a definição traz ainda outros 
impactos, como o registro em um 
conselho profissional, conforme 
explica a presidente do Conselho 
Regional de Contabilidade de Mi-
nas Gerais, Suely Maria de Oliveira. 
“Se é um serviço de engenharia, a 
gente tem um CNAE amplo e de-
pois tem os CNAES secundários, 
que são os tipos de serviço de en-
genharia. A partir dessa informação 
é possível ver quais as licenças ne-
cessárias”, afirma. 

O Conselho Regional de En-
genharia e Agronomia de Minas 
Gerais (Crea-MG) disponibiliza 
uma lista de Cnaes relacionados a 
atividades regulamentadas e fiscali-
zadas pelo conselho. O engenheiro 
civil e conselheiro do Crea-MG, 
Jerry Luciano de Pontes Júnior, 
explica a previsão legal. “Essa co-
brança do registro das empresas 
que desenvolvem as atividades 
de engenharia está prevista na Lei 
5.194 de 1966. Então, toda empre-
sa que estiver exercendo atividades 
ligadas à engenharia, à agronomia 
e às geociências são obrigadas a se 
registrarem no Conselho e, conse-
quentemente, ter um responsável 
técnico por ela”, detalha. 

Para o supervisor Regional do 
Crea-MG, engenheiro eletrônico 
e de telecomunicações Marcelo 
Ventura, a atualização da lista deve 

contribuir para o correto enqua-
dramento das empresas, além de 
evitar autuações e multas. “Muitas 
vezes as empresas colocam ativi-
dades muito além do que elas vão 
exercer. E a fiscalização tem o pa-
pel de identificar qualquer desvio. 
Então, uma empresa que esteja em 
atividade, sem o devido registro e 
habilitação, está sujeita à autuação 
do Conselho”, explica. 

O supervisor recomenda que, 
nessa situação, a empresa procure 
um contador para fazer alteração 
daquela atividade e que a coloque 
condizente com o que a empresa 
realmente exerce.

A relação completa das ativi-
dades relacionadas ao Sistema 
Confea/Crea pode ser acessada no 
link https://www.crea-mg.org.br/
habilitacao/para-sua-empresa/regis-
tro-de-pessoa-juridica

Dia mundial de conscientização da doença reforça papel do diagnóstico precoce e do tratamento 
para conter a progressão dos sintomas

Utilização de equipamentos de alta potência pode aumentar o consumo de energia
Com a redução das temperatu-

ras em Minas Gerais nos últimos 
dias, o consumo de energia ten-
de a aumentar com a utilização 
de equipamentos em sua máxima 
potência, como chuveiro elétrico, 
aquecedores de ambiente e maior 
utilização da iluminação interna – 
já que os dias são mais curtos. Des-
sa forma, para que o cliente não 
sinta um aumento na conta de 
luz, a Cemig orienta sobre o uso 
consciente da energia elétrica.

O engenheiro de Eficiência 
Energética da Cemig, Welhiton 
Adriano de Castro Silva, destaca 
que o chuveiro, nesta época do 
ano, pode influenciar no aumen-
to da conta. Com a queda das 
temperaturas, o equipamento é 
utilizado na potência máxima e, 
em muitos casos, por mais tem-
po.

“Reduzir o tempo embaixo do 
chuveiro é o mais recomendado, 
pois nos dias mais frios é comum 
a utilização do equipamento na 
potência máxima, que permi-
te um banho mais quente - mas 

aumenta o consumo de energia 
consideravelmente. Por exemplo, 
numa casa onde o chuveiro tenha 
potência de 7.200 Watts e possua 
quatro pessoas utilizando-o por 
15 minutos cada todos os dias, 
haverá um consumo próximo de 
220 kWh apenas com esse equi-
pamento no mês”, exemplifica 
Welhiton. O especialista ainda in-
forma que “manter a chave do chu-
veiro na posição ‘Verão’ ou ‘Morno’ 
pode representar uma economia 
de até 30% no consumo”.

REFRIGERADORES

Outra orientação simples in-
dicada pelo especialista é que os 
clientes verifiquem o estado da 
borracha de vedação de refrigera-
dores. Se as portas não estiverem 
fechando corretamente, a geladeira 
ou o freezer irão gastar mais ener-
gia para resfriar os alimentos. O 
correto ajuste do termostato tam-
bém contribui para a economia, 
considerando que a temperatura 
do ambiente está mais baixa.

“A geladeira é outro eletrodo-

méstico que consome bastante 
energia em uma residência, princi-
palmente devido ao ‘abre e fecha’. 
Além disso, é importante lembrar 
que alimentos ainda quentes não 
devem ser armazenados no seu 
interior, pois isso faz com que o 
motor do refrigerador trabalhe por 
mais tempo e, consequentemente, 
aumenta o consumo de energia”, 
afirma o engenheiro. Quanto à re-
gulagem do termostato, devido às 
baixas temperaturas nesta época, 
seu ajuste pode ficar nas posições 
mais baixas (a depender do “abre e 
fecha” da porta).

“Para saber se a borracha de ve-
dação está em bom estado, faça o 
seguinte teste: coloque uma folha 
de papel entre a porta e o gabinete 
da geladeira, feche a porta e tente 
retirar a folha; se ela sair com fa-
cilidade, está na hora de trocar a 
borracha. Repita o teste em vários 
pontos da porta da geladeira”, 
acrescenta.

ECONOMIA EM OUTROS
 EQUIPAMENTOS

Outra dica recomendável é, ao se 
utilizar a máquina de lavar roupas, 
colocar de uma só vez a quantida-
de máxima de peças indicada pelo 
fabricante, diminuindo assim a 
quantidade de vezes de utilização 
do eletrodoméstico. O ferro elé-
trico também só deve ser ligado 
quando houver uma grande quan-
tidade de roupas para passar.

Além disso, deve-se evitar utili-
zar esse equipamento em horários 
em que muitos outros estiverem li-
gados. A utilização de vários equi-

pamentos ao mesmo tempo pode 
sobrecarregar a rede de energia 
elétrica da residência, devido à 
soma das potências, podendo cau-
sar o desligamento automático do 
disjuntor.

Outra atenção que os clientes 
precisam ter é com os equipa-
mentos no modo de espera. Nesta 
condição, os aparelhos consomem 
menos do que em uso normal, 
mas seria como uma torneira pin-
gando 24 horas, todos os dias, e 
essa água não é utilizada. Para 

economizar, é necessário que o 
consumidor retire o equipamento 
da tomada.

Para finalizar, o especialista da 
Cemig destaca que ao comprar 
aparelhos eletrodomésticos, o 
cliente deve buscar aqueles mais 
eficientes - com a etiqueta do 
Procel de categoria A, além de 
substituir as lâmpadas de casa por 
lâmpadas LED - o que pode repre-
sentar, mensalmente, uma econo-
mia de até 75% no consumo com 
iluminação.
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Conab realiza leilões de apoio à 
comercialização e ao escoamento 
de borracha 

Vereadores reivindicam recuperação 
das estradas e poços artesianos

Média diária de carne de 
frango exportada na 4ª 
semana de maio sobe 14,2% 
em relação a maio/23

A cobrança para melhorias da 
zona rural é pauta constante nas 
reuniões ordinárias pelos parlamen-
tares, que descreve as dificuldades 
dos moradores com a falta de infra-
estrutura para os distritos rurais.

A vereadora Graça da Casa do 
Motor (União), mencionou na úl-
tima reunião melhoria no abasteci-
mento de água para a zona rural, ela 
disse não concordar com o modelo 
burocrático imposto aos moradores 
para perfuração dos poços artesia-
nos e cobra a desburocratização dos 
órgãos públicos.

Ela comenta que para perfurar 
um poço comunitário são exigidas 
diversas documentações, como, por 
exemplo, a escritura do terreno, na 
qual muitos dos domiciliados têm 
somente o contrato de compra e 
venda, o que tem dificultado o aces-

so ao recurso para as comunidades 
que dependem desta água para so-
brevier, produzir e consumir.

“Vivemos em uma região muito 
seca, e os moradores têm sido pre-
judicados, são mais de 200 comuni-
dades rurais que não tem acesso a 
Copasa e sobrevivem através destes 
poços, com a dependência da retira 
de água do subsolo, o que vem di-
ficultando na produção e sobrevi-
vência das comunidades”, afirmou a 
vereadora.

O vereador Eldair Samambaia 
(PSD) destacou a falta de serviços 
de manutenção das estradas rurais 
após as últimas chuvas, deixando, 
em alguns casos, impossibilitadas 
para o tráfego de veículos. Apresen-
tou ainda a demanda à Secretaria 
Municipal de Agricultura, elen-
cando as estradas que dão acesso 

às comunidades de Vila Nova de 
Minas, Estreito de Miralta, Samam-
baia, Mato Verde, Curral de Varas, 
Grama, Monte Alto e outras, que se 
encontram em péssimas condições, 
impedindo o atendimento dos alu-
nos que necessitam do ônibus do 
transporte escolar.

“Os alunos estão sendo preju-
dicados, pois estão há muitos dias 
sem poder frequentar as salas de 
aula, pois os veículos que realizam o 
transporte não podem trafegar por 
essas estradas. Aproveitamos para 
cobrar do secretário Osmani Barbos 
todo empenho para ser realizado o 
patrolamento e cascalhamento das 
estradas que dão acesso a essas co-
munidades para que os alunos não 
fiquem mais tempos sem estudar.” 
(RAYHANNE TALLIS E ARTHUR AMO-
RIM)

De acordo com informações da 
Secretaria de Comércio Exterior 
(Secex) do Governo Federal, divul-
gadas nesta segunda-feira (27), as 
exportações de carne de aves e suas 
miudezas comestíveis, frescas, refri-
geradas ou congeladas até a quarta 
semana de maio (17 dias úteis), re-
gistraram incremento de 14,2% nas 
toneladas por média diária embar-
cadas neste período em relação a 
maio do ano passado.

A receita obtida com as exporta-
ções de carne de frango até este mo-
mento do mês, US$ 626.086,167, 
representa 80,06% do total arreca-

dado em todo o mês de maio de 
2023, que foi de US$ 781.957,948. 
No caso do volume embarcado, as 
353.654,671 toneladas representam 
88,25% do total registrado em maio 
do ano passado, quantidade de 
400.704,86 toneladas.

O faturamento por média diária 
até o momento do mês foi de US$ 
36828,598, quantia 3,6% a mais do 
que o registrado em maio de 2023. 
No comparativo com a semana ante-
rior, houve aumento de 3,26% quan-
do comparado aos US$ 35.663,459 
vistos na semana passada.

No caso das toneladas por mé-

dia diária, foram 20.803,215, houve 
elevação de 14,2% no comparativo 
com o mesmo mês de 2023. Quan-
do comparado ao resultado no que-
sito da semana anterior, observa-se 
aumento de 2,36% em relação às 
20.322,966 toneladas da semana 
anterior.

Já o preço pago por tonelada, 
US$ 1.770,331, é 9,3% inferior ao 
praticado em maio do ano passado. 
O resultado, frente ao valor atingido 
na semana anterior, representa tími-
da alta de 0,88% no comparativo ao 
valor de US$ 1.754,835 visto na se-
mana passada.

Idealizado pelo Sicoob Credinor em parceria com o Sebrae Minas, o programa atenderá 
empreendedores de 16 municípios da região

Nesta terça-feira (28), a Com-
panhia Nacional de Abastecimento 
(Conab) realiza leilões públicos 
para auxiliar os estados da Bahia, 
Espírito Santo, Goiás, Mato Gros-
so, Mato Grosso do Sul, Minas Ge-
rais, Paraná, São Paulo e Tocantins 
no apoio à comercialização e ao 
escoamento da borracha natural 
cultivada safra 2023/24.

Na ocasião serão ofertadas 
2.028 toneladas para o Prêmio 
para Escoamento de Produto 
(PEP) e 11.492 toneladas para o 
Prêmio Equalizador Pago ao Pro-
dutor Rural e/ou sua Cooperativa 
(Pepro).

A ação foi autorizada pela Por-
taria Interministerial nº 15 dos 
Ministérios do Desenvolvimento 
Agrário e Agricultura Familiar; da 
Agricultura e Pecuária; da Fazenda; 
e do Planejamento e Orçamento, 
publicada em março. De acordo 

com o documento, foram estipula-
dos recursos de até R$ 70 milhões 
para escoamento safra 2023/2024 
do produto, com origem nos esta-
dos especificados e destino a qual-
quer localidade do Brasil.

No caso do PEP, poderão par-
ticipar das operações as usinas de 
beneficiamento e os comercian-
tes que recebem o prêmio após 
comprovar a compra do produto 
pelo preço mínimo. Já no Pepro, 
o prêmio é ofertado ao produtor 
ou cooperativa que efetue a venda 
do produto pela diferença entre o 
preço mínimo e o valor do Prêmio 
Equalizador arrematado. Em ambos 
os casos, devem comprovar o esco-
amento nas condições previstas no 
Aviso.

Na data da realização da opera-
ção, os participantes deverão estar 
inscritos na Bolsa de Mercadorias 
pela qual pretendem atuar e estar 

em situação regular no Sistema de 
Registro e Controle de Inadimplen-
tes da Conab e no Cadastro Infor-
mativo de Créditos não Quitados 
do Setor Público Federal (CADIN). 
Além disso, é preciso ter cadastro 
no Sistema de Cadastro Nacional de 
Produtores Rurais e demais Agentes 
(Sican) da Conab, além de possuir 
situação regular no Sistema de Ca-
dastramento Unificado de Fornece-
dores (Sicaf ), como também, peran-
te a Fazenda Federal e a Seguridade 
Social, entre outras exigências pre-
vistas no edital.

O apoio à comercialização por 
meio dos instrumentos PEP e Pepro 
pretende estimular a cadeia produ-
tiva nacional de borracha cultivada, 
estabilizando o mercado e garan-
tindo renda ao produtor rural – 
um dos objetivos centrais da Políti-
ca de Garantia de Preços Mínimos 
(PGPM).
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Bairros Canelas II e Alcides Rabelo 
recebem serviços de limpeza pesada

Prefeitura fará coleta de recicláveis no 
Todos os Santos e no Jardim Palmeiras

Trilha da Lua Cheia do Sapucaia foi um 
sucesso do outro mundo

Projeto "Koteba de Humildes" inicia etapa 
de execução

    DESCARTE IRREGULAR

    COLETA SELETIVA

    ESPETÁCULO LUNAR

    TEATRO E COMUNIDADE

Um estilo de teatro africano como ferramenta de desenvolvimento local

A Prefeitura de Montes Claros, 
por meio da Secretaria Munici-
pal de Serviços Urbanos (SSU), 
removeu toneladas de entulho 
descartadas irregularmente na 
rua Herculano Miranda, no bair-
ro Canelas II, e no bairro Alcides 

Rabelo.
Infelizmente, o descarte ir-

regular continua frequente em 
Montes Claros, afetando áreas em 
diversas regiões da cidade. Esses 
locais recebem resíduos de refor-
mas, construções, lixo doméstico 

e até animais mortos, apesar das 
limpezas contínuas realizadas 
pelo Poder Público. Esse compor-
tamento causa grande desconfor-
to para a população, que lida com 
mau cheiro, presença de animais 
peçonhentos e riscos de incêndio, 

principalmente agora no período 
seco.

A Prefeitura reforça a importân-
cia de descartar os resíduos corre-
tamente nos CASCOs para evitar 
esses problemas. A colaboração da 
população é essencial para manter 

a cidade limpa e segura, contribuin-
do para o bem-estar de todos os 
moradores. O Poder Público conti-
nuará atuando para coibir o descar-
te irregular e garantir a limpeza das 
áreas afetadas.

Denuncie descartes irregulares 

pelo site ssu.montesclaros.mg.gov.
br, no campo DENÚNCIAS. Esse é 
o canal preferencial de denúncias, 
já que gera um protocolo, facilitan-
do para a população acompanhar o 
andamento do processo. (ANDRÉ 
SENNA)

A Prefeitura de Montes Claros, 
por meio das secretarias de Ser-
viços Urbanos (SSU) e de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável (SEMMA), em parce-
ria com os galpões de reciclagem 

EcoGalpão e 3Rs Soluções Susten-
táveis, realizou blitzen educativas 
sobre a coleta de materiais reci-
cláveis porta a porta, que é parte 
do Programa Recicla aos Montes. 
No dia 11 de junho, o projeto-pi-

loto atenderá os bairros Todos os 
Santos e Jardim Palmeiras, sendo 
posteriormente ampliado para 
outras localidades.

Os moradores desses bairros 
devem deixar papéis, metais e 

plásticos limpos na porta de suas 
casas, para a coleta da Prefeitura. 
Isso facilita a participação na co-
leta seletiva e garante o correto 
encaminhamento dos recicláveis, 
reduzindo o volume de lixo no 

aterro sanitário.
Essa ação é um avanço da 

Administração para incentivar a 
reciclagem e promover a susten-
tabilidade. Diminuir a quantidade 
de lixo aterrado preserva o meio 

ambiente e melhora a qualidade 
de vida dos moradores, reforçan-
do o compromisso da Prefeitura 
com o bem-estar da população e 
o desenvolvimento sustentável de 
Montes Claros. (ANDRÉ SENNA)

A Prefeitura de Montes Claros, 
por meio da Secretaria Municipal 
de Meio Ambiente e Desenvol-
vimento Sustentável (SEMMA) e 
da Secretaria Municipal de De-
senvolvimento Econômico e Tu-
rismo, promoveu na quinta e na 
sexta, 23 e 24 de maio, a Trilha 

da Lua Cheia no Parque Sapucaia. 
O evento contou com a participa-
ção de 40 inscritos, número que 
atingiu o limite de vagas disponí-
veis. A iniciativa foi considerada 
um sucesso, proporcionando aos 
participantes uma experiência 
única e em contato direto com a 

natureza.
Durante o evento, os parti-

cipantes percorreram a trilha 
dentro do Parque Sapucaia até 
chegarem ao mirante, onde pu-
deram contemplar o nascer da lua 
cheia. O espetáculo natural foi 
apreciado por todos, reforçando 

a conexão com o meio ambiente 
e a beleza das paisagens locais. 
A atividade destacou a importân-
cia da preservação ambiental, ao 
mesmo tempo em que ofereceu 
uma oportunidade de lazer e 
bem-estar aos moradores de Mon-
tes Claros.

A Prefeitura de Montes Claros 
tem como objetivo tornar a Tri-
lha da Lua Cheia uma atividade 
regular no calendário municipal. 
Além de promover a conscientiza-
ção sobre a preservação do meio 
ambiente, a trilha proporciona 
momentos memoráveis aos par-

ticipantes, incentivando a prática 
de atividades ao ar livre e o ecotu-
rismo sustentável. Eventos como 
este são fundamentais para valori-
zar os recursos naturais da região 
e fomentar o desenvolvimento 
econômico e turístico de forma 
responsável. (ANDRÉ SENNA)

O projeto “Koteba de Humildes”, 
idealizado para promover a memó-
ria local e o desenvolvimento das 
linguagens artísticas e expressões 
culturais em Humildes, Feira de San-
tana, Bahia, inicia agora sua etapa 
de execução. Sob a coordenação de 
Márcia Maria Lopes e Alder Augusto 
da Silva, o projeto tem como objetivo 
consolidar um coletivo para gerenciar 
a Associação Tereza de Jesus.

O Koteba, estilo teatral inspirado 
na tradição africana, será estrategi-
camente utilizado como ferramenta 

para envolver a comunidade local. 
Este estilo, adaptado ao contexto 
brasileiro, visa resgatar a memória 
e difundir referências africanas na 
região. O projeto foi concebido de 
forma a dar continuidade à proposta 
no local, formando um coletivo capaz 
de perpetuar as ações culturais em 
Humildes.

O conteúdo programático do pro-
jeto abrange aspectos sociológicos, 
antropológicos, históricos e artísticos, 
preparando os participantes para a 
realização das atividades planejadas. 

A formação será realizada ao longo de 
20 encontros, com aulas expositivas, 
atividades práticas, entrevistas narrati-
vas e criação coletiva.

Durante a etapa de execução, 
os participantes serão envolvidos 
em diversas atividades, incluindo 
ensaios, produção teatral, entre-
vistas com moradores locais e 
apresentações públicas. O objetivo 
é estimular a participação ativa da 
comunidade, promovendo o diálo-
go intercultural e o fortalecimento 
dos laços sociais.

Com a formalização da Associa-
ção Multicultural Tereza de Jesus, 
o projeto visa garantir a susten-
tabilidade das ações culturais em 
Humildes a longo prazo. Os parti-
cipantes terão a oportunidade de 
se engajar ativamente na gestão 
da associação, contribuindo para 
a promoção da cultura local e o 
desenvolvimento da comunidade.

O projeto “Koteba de Humil-
des” representa um importante 
passo na valorização da identidade 
cultural da região e na promoção 

do diálogo intercultural. A etapa 
de execução traz consigo a expec-
tativa de resultados significativos e 
duradouros para toda a comunidade 
de Humildes.

Sobre o Projeto:

O projeto “Koteba de Humildes” 
tem como objetivo promover a me-
mória local e o desenvolvimento das 
expressões culturais em Humildes, 
Feira de Santana, Bahia. Através da 
intervenção teatral Koteba, inspirada 

em tradições africanas adaptadas ao 
contexto brasileiro, busca-se resga-
tar memórias, difundir referências 
culturais e formar um grupo capaz 
de dar continuidade ao projeto lo-
calmente. Sob a liderança de Márcia 
Maria Lopes, museóloga e curadora, 
e Alder Augusto da Silva, produtor 
cultural e pesquisador artístico, com 
apoio do Governo do Estado da 
Bahia através da Lei Paulo Gustavo, a 
iniciativa visa consolidar um coletivo 
para gerenciar a Associação Tereza 
de Jesus.



Montes Claros, segunda-feira, 27.5.2024
GAZETA NORTE MINEIRA 

25 ANOS
gazetanm.com.br 7cidade

    NORTE DE MINAS 

    ALERTA: 

Feiras Livres de Montes Claros é tema da 
100ª dissertação do PPGEO/Unimontes

História é resgatada em homenagem as 
fundadoras dos primeiros cursos superiores

Casos de assédio moral aumentam 90% de 
acordo com MP do trabalho

No próximo dia 10 de junho, às 
09 horas, o Programa de Pós-Gradu-
ação em Geografia da Universidade 
Estadual de Montes Claros (PPGEO/
Unimontes) celebrará um marco sig-
nificativo: a defesa de sua 100ª dis-
sertação de mestrado. O trabalho, 
elaborado pela mestranda Karine 
Cássia Queiroz, aborda as relações 
socioespaciais entre feirantes e 
frequentadores das feiras livres de 
Montes Claros e é orientado pelo 
professor Luiz Andrei Gonçalves 
Pereira, coordenador do programa, 
com co-orientação do professor Car-
los Alexandre de Bortolo. 

Esta defesa também faz parte das 
comemorações dos 10 anos do PP-
GEO Unimontes e dos 60 anos do 
curso de Geografia da instituição.

O estudo partiu da análise das 
feiras livres de Montes Claros e fa-
cilitou o entendimento do perfil dos 
feirantes e frequentadores. Assim, 
possibilitou identificar quem são es-
sas pessoas, suas necessidades, mo-
tivações e desafios para frequentar e 
lidar semanalmente com a dinâmica 
das feiras livres.

A mestranda Karine Cássia Quei-
roz explica como se deu a escolha 
do tema e destaca como foram reali-

zados os estudos. “As feiras livres são 
espaços fundamentais para a intera-
ção social e econômica da cidade. 
Este estudo busca entender como 
esses espaços moldam e são molda-
dos pelas práticas sociais e econômi-
cas dos feirantes e frequentadores, 
contribuindo para a vitalidade urba-
na de Montes Claros”.

Luiz Andrei Gonçalves Pereira, 
professor orientador reforça a re-
levância do trabalho. “A escolha do 
tema por Karine é emblemática, 
pois as feiras livres representam um 
microcosmo das dinâmicas socio-
espaciais urbanas. Este estudo não 
só celebra um marco no nosso pro-
grama, como também oferece uma 
análise profunda e relevante para a 
comunidade local e para os estudos 
geográficos”.

O professor destaca também que, 
desde sua criação em 2014, o PP-
GEO tem sido um pilar na formação 
continuada de profissionais, con-
solidando-se como um importante 
núcleo de pesquisa e ensino. Com 
99 Mestres formados entre 2016 e 
2024, o Programa destaca-se pelo 
seu compromisso com a excelência 
acadêmica e pela contribuição sig-
nificativa para o desenvolvimento 

local e regional, com aproximada-
mente 27 projetos de pesquisa em 
execução.

 
A Geografia em números

O professor Luiz Andrei Gonçal-
ves Pereira destaca que, ao longo de 
seis décadas, o curso de Geografia 
da Unimontes, criado em 1964, evo-
luiude uma Licenciatura para incluir 
também os cursos de Bacharelado, 
de Especialização e de Mestrado. 
Entre 1967 e 2024, são 2.938 gradu-
ados em diversos formatos, incluin-
do os cursos regulares (Graduaçãoe 
Mestrado), emergenciais, à distân-
ciae às especializações.

No campus de Montes Claros, 
o curso de Geografia Licenciatura 
graduou 1.335 alunos, enquanto o 
recente curso de Geografia Bachare-
lado, que substituiu a Licenciatura 
Matutino, contabiliza oito gradua-
dos. No campus de Pirapora, 422 
alunos concluíram a Licenciatura 
em Geografia. Além disso, cursos 
emergenciais de Licenciatura em 
diversas cidades do Norte de Minas, 
do Noroeste de Minas, dos Vales do 
Jequitinhonha e Mucuri resultaram 
na formação de 552 graduados. Os 

Um resgate da história do ensino 
superior do Norte de Minas, com o 
reconhecimento ao empenho de 
suas pioneiras, marcado por muita 
emoção. Foi assim a sessão solene 
em honra às professoras fundado-
ras da Faculdade de Filosofia, Ci-
ências e Letras (Fafil), unidade da 
antiga Fundação Norte Mineira de 
Ensino Superior (FUNM), atual Uni-
versidade Estadual de Montes Cla-
ros (Unimontes).  O evento aconte-
ceu na noite de quinta-feira (23/05), 
no auditório do Centro de Ciências 
Humanas (CCH), no prédio 2 do 
campus-sede da universidade. 

A sessão solene marcou a co-
memoração dos 60 anos de ins-
talação dos primeiros cursos de 
licenciatura da região do Norte 
de Minas: Pedagogia, História, 
Geografia e Letras. A atividade foi 
organizada pela coordenação do 
Programa de Pós-Graduação Stric-
to Sensu em Educação (PPGE) e 
pelo Departamento de Educação 
da Unimontes. 

Nesta sexta-feira (24 de maio), 
foram completados 62 anos de 
existência da FUNM, transforma-
da na Unimontes por intermédio 
da Constituição Mineira de 1989. 

Num momento de muita emo-

ção e festivo, o evento contou 
com a participação de quatro 
professoras fundadoras da antiga 
Fafil, que receberam uma home-
nagem especial: Maria Florinda 
Ramos Marques, Isabel Rebello 
de Paula, Maria Isabel (Baby) Ma-
galhães Figueredo Sobreira Maria 
da Consolação (Mary) Magalhães 
Figueredo Cowen, sendo que as 
duas últimas deslocaram de Belo 
Horizonte (onde residem atual-
mente) exclusivamente para o 
acontecimento.  

Ainda foram prestadas home-
nagens póstumas à professora Ma-
ria Dalva Dias de Paula (outra fun-
dadora da Fafil) e a Luiz de Paula 
Ferreira, instituidor da Fundação 
Educacional Luiz de Paula (FELP), 
primeira mantenedora dos cursos 
superiores da região.

Houve também o lançamento 
de dois livros organizados e es-
critos no âmbito do Programa de 
Pós-Graduação Stricto Sensu em 
Educação – PPGE, que   resgatam 
a história dos cursos de licencia-
tura e prestam homenagens às 
professoras fundadoras, chama-
das carinhosamente de as “Meni-
nas da Fafil”.  Organizados pela 
professora Geisa Magela Veloso, 

do PPGE, os dois livros foram lan-
çados pela Editora Unimontes.

Lançamento de livros

Um dos livros é intitulado 
“Unimontes, História e Memória: 
60 anos formando professores no 
norte de Minas”, organizado como 
atividade acadêmica da PPGE/
Unimontes, com 15 capítulos. Os 
autores fizeram uma imersão no 
passado e reconstituíram as faces 
e fatos da história dos 13 cursos 
de licenciatura da FUNM/Unimon-
tes: Pedagogia, História, Letras e 
Pedagogia, Filosofia, Matemática, 
Ciências Sociais, Biologia, Edu-
cação Artística (Artes), Educação 
Física, Ciências da Religião, Física 
e Química. Os mestrandos e mes-
trandas do PPGE fizeram as apre-
sentações dos capítulos da obra 
durante o evento. 

O segundo lançado tem o título 
“Cartas para as fundadoras da Fafil”, 
composto por mensagem em ho-
menagem e agradecimento às cinco 
professoras que instalaram os pri-
meiros cursos de licenciatura da an-
tiga Faculdade de Filosofia, Ciências 
e Letras. As cartas foram enviadas 
por ex-alunos, alunos e professores 

e outros profissionais que reconhe-
cem e enaltecem a ação visionária e 
o pioneirismo das educadoras que 
criaram os cursos superiores no 
Norte de Minas na década de 1960. 

Reitor enaltece “ação primor-
dial” das pioneiras do ensino supe-
rior

O reitor da Unimontes, profes-
sor Wagner de Paulo Santiago, foi 
impedido de comparecer tendo em 
vista que se encontrava em Belo 
Horizonte, participando do Fórum 
da Associação Brasileira das Uni-
versidades Estaduais e Municipais 
(ABRUEM). Ele foi representado na 
sessão solene pela professora Jus-
sara Maria de Carvalho Guimarães, 
assessora especial da Reitoria.

O professor Wagner Santiago 
encaminhou mensagem especial 
às fundadoras da antiga Fafil. “Re-
conhecer a história é fundamental 
para que as novas gerações tomem 
conhecimento que as grandes con-
quistas atuais são frutos da dedica-
ção, do esforço e da persistência 
de personagens imprescindíveis 
na evolução do ser humano”, afir-
mou o reitor, ao referir-se à “ação 
primordial’ das pioneiras do ensino 

superior regional. 
O professor Wagner de Paulo 

Santiago manifestou gratidão às 
fundadoras dos primeiros cursos 
superiores do Norte de Minas. “A 
essas mulheres visionárias, fica o 
meu mais profundo respeito, ad-
miração e gratidão pela ação que, 
por mais de seis décadas, possibi-
litou a graduação de mais de 62 
mil novos profissionais, abrindo 
um horizonte extremamente pro-
missor, por intermédio de uma ca-
pacidade gigante de pensar o bem 
estar coletivo e de possibilitar o 
desenvolvimento do ser humano 
e, por consequência, de uma re-
gião através da força inquestioná-
vel da educação”, assegurou. 

“Nesta noite, rendo-me em gra-
tidão às “meninas da Fafil”, alian-
do-me a enorme coro de vozes 
de toda região e de Minas Gerais, 
para reafirmar, de forma vigorosa, 
muito obrigado por pensar e per-
mitir o desenvolvimento da região 
da região através do ensino supe-
rior. Se a Unimontes, hoje, é gran-
de, é porque as nobres professo-
ras pensaram grande. Para uma 
grande caminhada, é necessário 
o primeiro passo e vocês fizeram 
isso”, concluiu o reitor. 

História da Fafil

A antiga Faculdade de Filosofia, 
Ciências e Letras (Fafil) foi criada em 
dezembro de 1963, institucionalmen-
te vinculada à Fundação Educacional 
Luiz de Paula (FELP), que amparou 
legalmente a sua autorização junto 
ao Ministério da Educação e tinha o 
professor e empresário Luiz da Paula 
Ferreira (in memoriam), como funda-
dor presidente. A faculdade foi idea-
lizada e projetada pelas professoras 
Isabel Rebello de Paula, Maria Isabel 
Magalhães Figueiredo Sobreira, Maria 
da Consolação Magalhães Figueiredo 
Cowen (Mary) Maria Florinda Ramos 
Marques e Maria Dalva Dias de Pau-
lo (in memoriam), com a orientação 
do professor da Universidade Federal 
de Minas Gerais, o professor Tabajara 
Pedrosa.

No dia 13 de abril de 1964 foi 
dado início ao funcionamento dos 
cursos de História, Pedagogia, Letras 
e Geografia, da Fafil. Inicialmente, os 
cursos funcionários no antigo prédio 
do Colégio Imaculada da Conceição. 
Depois, foram transferidos para o 
prédio da rua Coronel Celestino, 75, 
onde, atualmente, está instalado o 
Museu Regional do Norte de Minas 
(MRNM), vinculado à Unimontes.

Para advogada trabalhista, ex-
posição de casos na mídia, como 
o que envolveu o ex-presidente 
da Caixa Econômica Federal, Pe-
dro Guimarães, encoraja outras 
vítimas a denunciarem.

Com o crescente número de 
denúncias de assédio moral no 
ambiente de trabalho, a advogada 
trabalhista Mariana Chicovis traz à 
tona a gravidade da situação e a 
necessidade urgente de conscien-
tização e combate a essa prática 
abusiva. Especialista em direito 
do trabalho, ela chama atenção 

sobre o tema e destaca dados re-
centes do Ministério Público do 
Trabalho (MPT).

De acordo com o MPT, ape-
nas nos primeiros sete meses de 
2023, foram registradas 7.627 
denúncias de assédio moral, um 
aumento de 90% em relação ao 
mesmo período de 2022. O total 
de denúncias de assédio moral e 
sexual chegou a 8.508 no ano de 
2022, com os números de 2023 
mostrando uma tendência de 
crescimento ainda maior.

O assédio moral no trabalho é 

caracterizado por práticas repe-
titivas de abuso psicológico que 
expõem funcionários a situações 
constrangedoras e humilhantes, 
interferindo em sua dignidade 
e liberdade. Entre os comporta-
mentos comuns estão a imposição 
de metas inatingíveis, isolamento 
social no ambiente de trabalho, 
rebaixamentos de função sem jus-
tificativa e críticas constantes sem 
fundamento.

Mariana Chicovis ressalta que 
o aumento das denúncias reflete 
uma mudança positiva na percep-

ção das vítimas, que agora se sen-
tem mais seguras para denunciar. 
“A exposição midiática de casos de 
assédio, como o envolvendo o ex-
-presidente da Caixa Econômica 
Federal, Pedro Guimarães, trouxe 
visibilidade ao problema e enco-
rajou muitas vítimas a quebrarem 
o silêncio,” afirma a advogada.

Ela também destaca a impor-
tância de um ambiente de traba-
lho saudável e seguro, tanto para 
o bem-estar dos funcionários 
quanto para a produtividade das 
empresas. “É fundamental que as 

organizações invistam em treina-
mentos, práticas de boa gover-
nança e sistemas eficazes de de-
núncia para prevenir e combater 
o assédio moral,” completa.

O que a empresa pode fazer?

Para combater o assédio moral, 
Mariana Chicovis sugere algumas 
medidas essenciais:

Políticas internas claras: Imple-
mentação de políticas rigorosas 
contra o assédio moral, com pro-
cedimentos claros para denúncias 

e investigações.
Treinamentos regulares: Ca-

pacitação contínua de gestores e 
funcionários sobre a identificação 
e prevenção do assédio.

Ambiente seguro para denún-
cias: Criação de canais de denún-
cia confidenciais e acessíveis para 
que as vítimas se sintam protegi-
das.

Apoio psicológico: Disponibili-
zação de suporte psicológico para 
vítimas de assédio moral, ajudan-
do na recuperação e na manuten-
ção do bem-estar mental.

O estudo revela as relações socio espaciais entre feirantes e frequentadores destes espaços e 
marca as comemorações de 10 anos do Programa

Evento contou com presenças das criadoras da antiga Fafil

cursos de EaD (Educação a Dis-
tância), oferecidos em localidades 
como Itamarandiba, Pompéu, Ja-
naúba, Buritis e Mantena formaram 
157 alunos.

Nos cursos de Pós-Graduação 
Lato Sensu, são 365 concluintes 
em especializações que abrange-
ram a Geografia Humana até Meio 

Ambiente, Saneamento, Gestão 
Ambiental, Geografia Escolar, En-
sino, Questão Agrária e Desenvol-
vimento Regional, com 13 cursos 
ofertados em Montes Claros e um 
curso ofertado em Pirapora.

Serviço: 
O que: 100ª Defesa de Disserta-

ção do PPGEO Unimontes – “A Ge-
ografia das Feiras livres em Montes 
Claros (MG): um estudo acerca das 
interações socioespaciais entre fei-
rantes e frequentadores”

Quando: Dia 10 de junho, às 09 
horas

Onde: Sala virtual meet.google.
com/xit-svmk-nhy
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CB de Unaí atende grave acidente de 
capotamento de caminhão no município de 
Arinos

Adolescente de 17 
anos morre afogado 
ao tentar atravessar 
lagoa a nado

Pipas prejudicam mais de 100 mil clientes da 
Cemig nos quatro primeiros meses de 2024

PRF em Montes 
Claros/MG recupera 
veículo furtado em SP

Na manhã deste domingo 
(26), por volta das 05h30min da 
manhã, uma equipe do Corpo de 
Bombeiros Militar da Segunda 
Companhia de Unaí foi acionado 
via tri-dígito 193 onde o solici-

tante relatou que um caminhão 
de transporte de animais veio a 
capotar em uma estrada vicinal 
de ligação entre as cidades de 
Uruana de Minas e Arinos, ambas 
em Minas Gerais. 

Foi deslocado para o local 
uma guarnição BM de salvamen-
to, tendo em vista que segundo 
foi informado pela polícia mi-
litar da cidade de Arinos que 
dentre os quatros ocupantes do 

veículo três foram atendidos por 
uma equipe do SAMU e levados 
para hospital da cidade de Ari-
nos, enquanto que a quarta víti-
ma estaria em óbito no veículo.

A equipe do Corpo de Bom-

beiros, utilizando equipamentos 
especializados de Salvamento 
Veicular, próprios para retirada 
de vítimas presas às ferragens, 
realizou a retirada do corpo, fi-
cando sob custódia da guarnição 

policial que se encontrava no 
local aguardando a Perícia Téc-
nica da Polícia Civil para provi-
dências decorrentes. (SEGUNDA 
COMPANHIA DE BOMBEIROS DE 
UNAÍ.)

Um adolescente, de 17 anos, 
morreu afogado após tentar atraves-
sar uma lagoa a nado, na zona rural 
de Unaí, nesse último domingo (26).

De acordo com o Corpo de Bom-
beiros, o jovem estava acompanhado 
de dois amigos e tentou atravessar a 
lagoa a nado. Após nadar durante 
um percusso, ele cansou e começou 
a se debater. Nesse momento, ele se 

afogou e afundou na água. A lagoa 
fica em uma área particular na Fa-
zenda Santa Rita e a vítima morava 
próximo ao local do acidente.

Quando chegaram ao local da 
ocorrência, os militares realizaram 
um estudo sobre a situação da la-
goa. Logo em seguida, uma equipe 
de mergulhadores dos Bombeiros 
se deslocou para o lugar, e leva-

ram equipamentos específicos 
para serem utilizados em águas. 
Após buscas, o corpo do rapaz foi 
encontrado em um local da lagoa 
que possui três metros de profun-
didade.

A Polícia Civil acionou a perícia 
que realizou os trabalhos de praxe 
e liberou o corpo para o Instituto 
Médico Legal.

O clima seco e os ventos fortes 
tornam esta época do ano propícia 
para crianças e jovens saírem ao ar 
livre para empinar pipa. A Compa-
nhia Energética de Minas Gerais 
(Cemig) alerta para cuidados neces-
sários para que a brincadeira não 
provoque acidentes, que podem 
gerar vítimas fatais e prejuízo para 
milhares de famílias, com a falta 
de energia elétrica, principalmente 
com o uso de linha chilena ou ce-
rol.

Somente nos quatro primeiros 
meses deste ano, a Cemig registrou 
aproximadamente 458 ocorrências 
com a rede elétrica causadas por 
pipas, que prejudicaram quase 100 
mil clientes em todo o estado.

Apenas na Região Metropoli-
tana de Belo Horizonte (RMBH), 
essa brincadeira gerou cerca de 

174 ocorrências de falta de energia, 
deixando aproximadamente 44 mil 
unidades consumidoras sem luz.

Em 2023, a Cemig registrou 
2.837 ocorrências causadas por 
pipas, que prejudicaram 760 mil 
clientes. Na RMBH, foram 1.292 
ocorrências, que interromperam o 
fornecimento de energia de quase 
430 mil residências.

Além de todo prejuízo causado 
com essas ocorrências, a utilização 
de material cortante na prática da 
brincadeira pode ter consequências 
fatais, como ocorreu, na semana 
passada, com um motociclista de 
23 anos, que morreu ao ser cortado 
por uma linha chilena na MG-010, 
em Vespasiano, na RMBH.

O técnico de Segurança do Tra-
balho da Cemig, Cesar de Jesus 
Souza, orienta que a brincadeira de 

soltar pipas não deve ser realizada 
em áreas urbanas. De acordo com o 
especialista, a prática deve ser feita 
em áreas abertas e distantes da rede 
de distribuição da companhia.

“Hoje em dia, com a grande 
quantidade de rede de distribuição 
nos centros urbanos, a brincadeira 
de soltar pipas ficou inviável nesses 
locais. Caso a pipa fique presa em 
um componente da rede elétrica, a 
pessoa pode tomar um choque de 
até 13,8 mil volts. Por isso, é fun-
damental que os pais orientem os 
seus filhos para evitar acidentes que 
podem até matar”, destaca.

Mantenha distância da rede elé-
trica

Cesar Souza alerta que nunca se 
deve tentar resgatar pipas presas na 

rede elétrica, pois o risco de aciden-
tes é muito grande.

“As redes de distribuição, de 
transmissão e as subestações da 
Cemig são construídas dentro dos 
padrões das normas técnicas brasi-
leiras, com características e distan-
ciamentos que são seguros. Dessa 
forma, a aproximação indevida e 
o uso de cerol e linha chilena têm 
sido os motivos dos principais aci-
dentes com a rede elétrica da com-
panhia”, alerta Cesar.

Por isso, o especialista pede 
consciência aos pais e jovens 
para evitar a soltura de pipas em 
ambientes próximos da rede da 
Cemig e também não utilizar, em 
hipótese alguma, as linhas cortan-
tes. “As consequências das ocor-
rências podem ser catastróficas 
para um hospital, por exemplo”, 

adverte o técnico da empresa de 
energia.

Outro risco é que o uso do ce-
rol pode transformar uma simples 
linha de papagaio em um material 
condutor e provocar choque elé-
trico ao entrar em contato com 
a rede. Além disso, Cesar Souza 
conta que muitas crianças amar-
ram pipas com arames e fios. “São 
materiais altamente condutores 
e que acabam sendo energizados 
quando tocam os cabos da rede 
de energia, causando o choque 
elétrico”.

As linhas cortantes também 
causam perigo a outras pessoas. 
“Quando alguém utiliza uma linha 
cortante ela pode cortar os cabos 
de energia e causar acidentes 
graves para quem está brincando 
ou com outras pessoas. Nunca se 

deve usar cerol ou linha chilena 
neste tipo de brincadeira”.

Lei proíbe uso de linhas cor-
tantes

A lei 23.515/2019 proíbe a utili-
zação de cerol ou linha chilena em 
Minas Gerais. Essa legislação, que 
veda a comercialização e o uso de 
linha cortante em pipas, papagaios 
e similares, estabelece multa para 
quem for flagrado vendendo linhas 
cortantes varia de R$ 5.279,70 a R$ 
263,98 mil (em casos de reincidên-
cia).

Já quando a linha cortante apre-
endida estiver em poder de criança 
ou adolescente, seus pais ou res-
ponsáveis legais serão notificados 
da autuação e o caso será comuni-
cado ao Conselho Tutelar.

Nesta sexta-feira, 24/05/24, por 
volta das 12:00h, na Br 251, km 
513, em Montes Claros/MG, a PRF 
abordou o veículo Hyundai HB20, 
ocupado por quatro pessoas (um 
homem, duas mulheres e uma 

criança de colo), que seguiam do 
estado de São Paulo para Bahia. 
Ao realizar a fiscalização do veí-
culo, constatou-se que alguns ele-
mentos de identificação tinham 
indícios de adulteração e que o 

mesmo era, na verdade, um veí-
culo furtado em SP em dezembro 
de 2023. Ocorrência, condutor e 
veículo encaminhados para Po-
lícia Civil de Plantão em Montes 
Claros para providências.

Além do grande risco de acidentes fatais, linhas chilenas e cerol podem causar falta de 
energia em grandes circuitos do sistema elétrico
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    41ª EXPÔ JANAÚBA

     SEGUNDA EDIÇÃO DO CINTECS

Sebrae Minas apresenta serviços e 
soluções inovadoras

O Sucesso do Cartão Feira em Pirapora

Codanorte confirma o CANTOR Tiago Iorc

Conteúdos com foco na atuação 
digital, como o Sebrae Play, e ações 
do programa Cidade Empreendedora 
estarão no estande da entidade

Durante a 41ª Exposição Agrope-
cuária Regional de Janaúba, realiza-
da entre 30 de maio e 9 de junho, 
o público terá acesso a produtos e 
serviços do Sebrae Minas oferecidos 
para os pequenos negócios. Uma das 
ferramentas que serão apresentadas é 
a plataforma Sebrae Play, que oferece 
conteúdos, cursos e séries de apren-
dizagem direcionados ao universo de 
quem deseja abrir ou expandir um 
negócio.

Em outro estande da instituição, 
estará o “Espaço Cidade Empreen-
dedora”, em que serão apresentadas 
ações de fomento ao turismo, regu-
larização das atividades produtivas 
da produção de leite e derivados e 
divulgação do Serviço de Inspeção 
Municipal (SIM), além das atividades 
de apoio à fruticultura. A região da 
Serra Geral, que abriga o Parque Es-
tadual Serra Nova e Talhado, também 
movimenta o turismo de negócios do 
Jaíba, onde está o maior projeto de 
irrigação de fruticultura da América 
Latina.

“Nosso apoio reforça o compro-
misso de contribuir para a melhoria 
do ambiente de negócios do territó-
rio, ofertando produtos e serviços aos 
visitantes. É uma oportunidade para 

dar visibilidade e contribuir com o 
desenvolvimento econômico local”, 
reforça a analista do Sebrae Minas 
Cleris Bibbo.

Considerada uma das maiores fei-
ras do estado, a Expô Janaúba deste 
ano, segundo os organizadores, deve 
ser a maior delas. A expectativa é que 
cerca de 300 mil pessoas visitem a fei-
ra durante os 11 dias. “Teremos uma 
grande estrutura para expositores 
regionais e de outros estados. Serão 
vários leilões e um pavilhão com a 
maior feira da agricultura familiar de 
Minas Gerais. Teremos, ainda, uma Fa-
zendinha com pequenos animais para 
as crianças se divertirem. Esperamos 
movimentar cerca de R$ 90 milhões 
em negócios”, ressalta o diretor do 
Sindicato dos Produtores Rurais de Ja-
naúba, Huarrison Antunes Cangussu.

A Expo Janaúba é uma realização 
do Sindicato dos Produtores Rurais, 
em parceria com a Prefeitura, e outras 
empresas e instituições, entre elas, o 
Sebrae Minas.

Serviço

41ª Exposição Agropecuária Regio-
nal de Janaúba (Expô Janaúba)

Data: 30 de maio a 11 de junho
Local: Parque de Exposições Waldir 

Nunes da Silva
Informações: https://www.insta-

gram.com/expojanauba/

O Prefeito de Pirapora, Alex 
César convidou os beneficiários 
do Cartão Feira e alguns produto-
res rurais da Agricultura Familiar 
para uma reunião. O objetivo do 
encontro foi celebrar o sucesso 
do programa que faz transferên-

cia de renda e retenção de rique-
za no município.

A reunião aconteceu no centro 
de convenções e contou com a 
participação da secretária da Fa-
mília e Políticas Sociais, Bilu Di-
niz que falou sobre a proposta do 

vereador Max em reajustar o valor 
do benefício.

“É com alegria que estamos 
aqui com os beneficiários e pro-
dutores do cartão e com uma no-
tícia maravilhosa. O vereador Max 
vai propor a câmara municipal 

que aprove um reajuste no valor 
do cartão feira, uma maneira de 
valorizar e investir no bem estar 
do piraporense” comentou a se-
cretária.

Também participou do evento 
o secretário de Desenvolvimento 

Econômico, Agricultura, Emprego 
e Renda, Hélio Junior ele comen-
tou sobre a valorização financeira 
que o Cartão Feira proporciona.

“O Cartão Feira faz com que 
o produtor rural da agricultura 
familiar seja pela primeira vez o 

protagonista da economia local, 
pois quando recebe o dinheiro 
proveniente de sua venda ele tem 
acesso a empresas para fazer as 
suas compras e automaticamente 
gira a economia” comentou o se-
cretário. (LARISSA ROCHA)

O cantor, compositor e instru-
mentista, Tiago Iorc, está confirma-
do para o Congresso de Inovação, 
Tecnologia e Sustentabilidade para a 
Gestão Pública - CINTECS 2024! 

Com mais de 15 anos de carreira, 
ele conquistou os corações do pú-
blico com suas músicas marcantes e 
melodias envolventes. Desde ‘Amei 

Te Ver’ até ‘Tudo Que a Fé Pode 
Tocar’, suas canções ganharam prê-
mios e alcançaram milhões de fãs ao 
redor do mundo.

Tiago vai se apresentar no en-
cerramento do evento, a partir das 
20h30, na quarta-feira, dia 20 de 
junho. 

O Cintecs é promovido pelo 

Consórcio Intermunicipal Multifi-
nalitário para o Desenvolvimento 
Ambiental Sustentável do Norte de 
Minas (Codanorte), com correaliza-
ção do Sebrae.

Vale ressaltar que não será ven-
dido ingresso avulso somente para 
o show de Tiago Iorc. O ingresso 
é completo, ou seja, a compra per-

mite oacesso ao evento de forma 
geral, o que dá direito a participa-
ção na abertura, palestras e shows, 
durante os dois dias.

 As atividades vão acontecer nos 
dias 19 e 20 de junho, em Montes 
Claros. Os interessados podem se 
inscrever no site codanorte.mg.
gov.br/eventos/cintecs, onde tam-
bém podem acessar a programa-
ção completa. A expectativa é que 
mais de 2.500 pessoas participem 
das atividades durante os dois dias 
de evento, 10% a mais que a edi-
ção anterior, que foi em torno de 
2.400 pessoas. Neste ano, as ins-
crições serão mediante pagamen-
to de taxa, o valor varia de acordo 
com o interesse do congressista. 
(confira valores no site).

 A abertura acontecerá no dia 
19, a partir das 17h, na Av. Fran-
cisco Gaetani, 2521 - Major Pra-
tes (Lilia Buffet). Já no dia 20, a 
programação começa às 8h, com 
Mostra Científica, Feira de negó-
cios com mais de 30 stands, além 
de mais de 60 palestrantes, dividi-
dos em quatro painéis temáticos 
com apresentações simultâneas. 
O espaço também será para ne-
tworking e apresentações de casos 
de sucesso em diversas áreas do 
mercado.

SOBRE TIAGO IORC

Autor de sucessos como “Amei 
Te Ver”, “Coisa Linda” e “Tangeri-
na”, o cantor e compositor consa-
grou-se como um dos principais 
ícones do pop nacional, inspirando 
um público fiel ao redor de todo o 
Brasil. Em seus 16 anos de carreira, 
TIAGO IORC soma oito álbuns e 
parcerias musicais com nomes acla-
mados, como Milton Nascimento e 
Jorge Drexler.

Logo em seu primeiro disco, 
“Let Yourself In” (2008), Tiago em-
placou cinco músicas em trilhas so-
noras da Rede Globo e viu sua voz 
atravessar o mundo, ao ficar entre 
os dez artistas mais tocados na Bill-
board do Japão. Os álbuns seguin-
tes, “Umbilical” (2011) e “Zeski” 
(2013), seguiram conquistando fãs 
e emplacando canções em trilhas 
sonoras. Hoje, Tiago soma mais de 
20 canções em roteiros de cinema, 
novelas e campanhas publicitárias. 

Em 2015, “Troco Likes” (primei-
ro 100% em português) emplacou 
dois de seus maiores hits -  “Amei Te 
Ver” e “Coisa Linda” - e conquistou 
um certificado de platina no Brasil. 
O álbum foi seguido por “Troco Li-
kes - Ao Vivo”, produção premiada 
no Latin Grammy 2017.

Em 2019, após hiato na carrei-
ra, o artista lançou o disco “Re-
construção”, que bateu recordes 
no streaming ao emplacar todas 
as 13 faixas no TOP 50 do Spotify 
Brasil. “Desconstrução”, principal 
música do disco, foi vencedora na 
categoria “Melhor Canção em Lín-
gua Portuguesa” - e ainda foi indi-
cada à “Canção do Ano” -  no Latin 
Grammy 2019. No mesmo ano, 
Tiago foi o escolhido para prota-
gonizar a retomada do saudoso e 
prestigiado “Acústico MTV”, que 
inclui “Tangerina”, com Duda Beat. 
Em 2022, lançou seu mais recente 
álbum: o sucesso “Daramô”, que 
recebeu três indicações ao Latin 
Grammy 2023 e resultou em uma 
grande turnê nacional. A compo-
sição “Tudo Que a Fé Pode Tocar” 
lhe rendeu seu quinto gramofone. 

SERVIÇO
Show de Tiago Iorc no CINTE-

CS
Data: 20 de junho
Horário: 20h30
Local: Lilia Buffet - Av. Francisco 

Gaetani, 2521 - Maj. Prates, Montes 
Claros

Ingressos para o CINTECS no 
link: codanorte.mg.gov.br/eventos/
cintecs
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Quintilha interrompe a briga entre Zefa Leonel e Deodora. Sabá Bodó e Nivalda pres-
sionam Floro a enquadrar os Leonel por sonegação de impostos. Vespertino leva Juquinha 
de volta ao hotel, e encontra Tia Salete. Deodora ameaça revelar a Fubá Mimoso o novo 
paradeiro de Quintilha. Zefa Leonel expulsa Seu Tico Leonel de casa, que se abriga na 
igreja. Blandina seduz Zé Beltino e o convence a deixá-la sozinha em seu quarto. Zefa 
Leonel pede apoio a Quinota. 

Hans explica seu plano para Mila. Sheila chantageia Chicão. Plutão tenta conven-
cer Rogério de manter o patrocínio de Nicole. Vênus convida Netuno/Léo para ser o 
chef do restaurante de sua galeria. Brenda tira os cartões de memória da mochila de 
Tom. Netuno/Léo confessa a Babbo seu interesse por Vênus. Brenda afirma a Paulina 
que convencerá Vênus a encontrar Tom no chalé. Mila encontra os planos de obra da 
galeria e os entrega para Hans. 

RESUMO DE Novelas
José Inocêncio pede a Augusto e Buba que permaneçam na fazenda. Egídio man-

da Marçal ficar de olho no Pastor Lívio. José Inocêncio tenta convencer João Pedro 
a não se casar, e os dois discutem. João Pedro sente que o pai está rejeitando seu 
futuro neto. Egídio aceita vender suas terras para João Pedro, caso o filho de José 
Inocêncio desfaça o trato que fez com o pai. Inácia alerta José Inocêncio para a ter-
ceira tocaia que o patrão ainda terá no seu caminho. 

Fred aluga uma casa no Lado Vila. Romeu pergunta para Julieta se ela está gos-
tando de Diego. Leandro libera uma auditoria na Monter Holding para investigar a 
gerência de Gláucia. No CEC, Romeu e Diego brigam em quadra. Vitor avisa Gláucia 
que realizou o último desvio de dinheiro da conta da Monter Holding para a conta 
deles. Mais tarde, Gláucia tenta entrar na Monter Holding, mas o segurança alega que 
ela está proibida de acessar a empresa.

Davi, do ‘BBB 24’, revela ter usado 
dinheiro de PIX para pagar viagem ao 
Rio Grande do Sul durante tragédia: 
‘Sem condições financeiras’

Quase ninguém lembra, mas a volta de 
Eliana ao SBT teve até militar envolvido

Depois de ficar anos afastada do 
SBT, Eliana teve um retorno triunfal 
para a emissora em 2009, com direito a 
militares e tudo que tem direito.

Eliana teve retorno triunfal no SBT 
em 2009 após 11 anos afastada da emis-
sora

Primeiro programa de Eliana no 
SBT após 11 anos na Record teve pre-
sença de militares

O programa de estreia de Eliana no 
SBT em 2009 começou com militares 
segurando caixa secreta com microfo-
ne da apresentadora

Eliana voltou ao SBT em 2009 de-
pois de ficar mais de uma década na 
Record e novo programa começou de 
forma curiosa

Desde 2009 no SBT, Eliana deixa a 
emissora em junho de 2024

Eliana vai deixar o SBT em junho 
deste anos após 15 anos na emissora. A 
história da apresentadora com o canal 
é antiga. Sua estreia no SBT aconteceu 

em 1991, mas foi embora em 1998, 
quando migrou para a Record. Seu re-
torno para a emissora de Silvio Santos 
aconteceu em 2009, 11 anos após sua 
saída.

A estreia do programa ‘Eliana’ foi 
um grande marco para o canal e o re-
torno da apresentadora teve tudo que 
se tem direito - até militares na estreia. 
Relembre!

Militares ‘acompanharam’ Eliana 
no SBT

O primeiro programa de Eliana no 
SBT em 2009, depois de mais de uma 
década afastada da emissora, foi um 
grande evento para o canal. O retorno 
da loira foi marcado por um grande 
suspense logo no comecinho da atra-
ção. O programa começou mostrando 
dois militares andando sérios como se 
estivessem em uma missão. Um deles 
estava segurando uma caixa secreta. 
Então, ele a abre e revela seu conteú-
do: o microfone branco de Eliana. Em 

seguida, vemos a mão de Eliana pegan-
do o microfone da caixa e a sua silhueta 
segurando o objeto. É aí que tem início 
o primeiro programa de Eliana no SBT. 
Confira o momento!

Eliana deixa o SBT
Em abril deste ano, Eliana confir-

mou que vai sair do SBT após 15 anos 
no casal. A apresentadora anunciou a 
decisão amigável com a emissora em 
comunicado. “Após quase 15 anos à 
frente de um programa consolidado e 
de grande sucesso, Eliana decidiu que 
era o momento de uma nova fase com 
outros desafios profissionais, sem ja-
mais esquecer os inúmeros dias de ale-
gria, conquistas e aprendizados vividos 
na emissora”, revelou.

O contrato de Eliana com o SBT 
acaba em junho e a apresentadora ain-
da não revelou qual será o seu destino. 
Porém, os rumores afirmam que Eliana 
vai estrear na TV Globo e que o anún-
cio oficial do seu futuro na emissora 
será revelado no segundo semestre.

Davi revelou destino do dinheiro 
arrecadado em doações. Campeão do 
‘BBB 24’ causou polêmica ao revelar 
como gastou quantia arrecadada.

Davi Brito revela destino de dinhei-
ro que arrecadou com doações para o 
Rio Grande do Sul

Davi Brito comenta sobre polêmica 
do PIX pessoal para arrecadar doações 
para vítimas do Rio Grande do Sul

Campeão do ‘BBB 24’, Davi disse 
que usou arrecadações para ajudar em 
viagem para o Rio Grande do Sul du-
rante tragédia

Davi foi para o Rio Grande do Sul 
como voluntário para ajudar vítimas da 
tragédia no estado

Campeão do ‘BBB 24’, Davi afir-
mou que não tinha condições financei-
ras de pagar viagem para o Rio Grande 
do Sul

Recentemente, Davi viajou para o 
Rio Grande do Sul para atuar como 
voluntário e ajudar as vítimas das en-
chentes no estado. O campeão do ‘BBB 
24’ acabou se envolvendo em diversas 
polêmicas por filmar os moradores 
locais e por pedir arrecadações para o 

seu PIX pessoal. Em entrevista para O 
Globo divulgada nesta segunda (27), 
Davi Brito comentou sobre o uso do di-
nheiro arrecadado e causou mais uma 
polêmica ao revelar que o valor o aju-
dou a pagar pela ida ao RS. Entenda!

Davi abre o jogo sobre uso de do-
ações

Quando Davi começou a pedir doa-
ções para o Rio Grande do Sul, muitas 
pessoas notaram que ele estava usando 
seu PIX pessoal, enquanto diversos ou-
tros famosos estavam usando os canais 
oficiais.

Davi chegou a se explicar na épo-
ca e ainda prestou contas nas redes 
sociais, mas agora voltou a falar sobre 
o assunto. Durante a entrevista, reve-
lou que usou parte da doação para 
conseguir viajar ao Rio Grande do Sul. 
Segundo o campeão do ‘BBB 24 ‘, ele 
tinha não condições financeiras para 
isso. “Inicialmente, pedi Pix para as 
pessoas porque realmente ainda não 
tinha condições financeiras de ir para 
o Rio Grande do Sul com os meus pró-
prios meios”, revelou.

“Mas consegui uma boa arrecada-
ção. Consegui ajudar muitas pessoas, 
fornecendo alimentação, água mineral 
e outros suprimentos necessários para 
que não passassem fome ou necessi-
dade. Distribuí colchões, alimentação, 
água mineral. Fizemos compras para 
ajudar as bases e unidades de saúde 
que estavam precisando. É algo que eu 
gosto de fazer”, afirmou.

Críticas nas redes sociais
Internautas não gostaram do de-

poimento de Davi. Muitas pessoas 
afirmaram que ele deveria ter avisado 
desde cedo que o dinheiro arrecadado 
seria para pagar sua viagem. Além dis-
so, muita gente também disse que não 
faz sentido ele pedir dinheiro para ir ao 
estado e que poderia ter direcionado 
todo esse dinheiro diretamente para as 
vítimas.

Vários internautas relembraram 
ainda que Davi ganhou um prêmio mi-
lionário no ‘BBB 24’ e que, mesmo que 
não tenha recebido o valor ainda em 
sua conta, já é contratado da Globo e 
tem outros meios de ganhar dinheiro.
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Meia Maratona José Nardel distribuirá 
R$ 67 mil em premiação

North Esporte Clube enfrenta URT em 
jogo disputado em Patos de Minas

Prefeitura compra equipamentos para a 
prática de esportes

A corrida de rua mais tradicional 
do Norte de Minas – a Meia Marato-
na José Nardel – será realizada no 
dia 30 de junho, o último domingo 
antes do aniversário de Montes Cla-
ros, que completará 167 anos em 3 
de julho. Desta forma, a Prefeitura 
de Montes Claros está realizando 
diversos processos de licitação para 
viabilizar uma experiência inesque-
cível para os corredores amadores 
da região.

Um dos editais está captando 
empresas e pessoas físicas que pa-
trocinarão o evento organizado pela 
Secretaria Municipal de Esportes 
e Juventude. As empresas pode-
rão participar adquirindo cotas de 
patrocínio (bronze, prata, ouro 
e diamante) que têm valores que 
variam entre R$ 4.600 e R$ 32 mil. 
Evidentemente, as cotas de patrocí-
nio de maior valor proporcionarão 
uma visibilidade maior às empresas 
que terão sua marca divulgada no 
material de divulgação da prova e 
impressa nas 1.700 camisetas que 
serão confeccionadas e distribuídas 

para os atletas, para os participan-
tes da caminhada de 3 km e para os 
membros da organização do evento.

As empresas patrocinadoras tam-
bém terão sua marca exposta em te-
lão de LED no vídeo de anúncio do 
evento no período de 30 dias; inse-
rida no site do evento com link para 
site do patrocinador; no back-drop 
(fundo de pódio) para premiação; 
inserida nas premiações (troféus e 
medalhas); participação do cerimo-
nial de premiação dos atletas; terão 
intensa publicidade durante a locu-
ção do evento; publicidade na mídia 
escrita, falada e digital, em todas as 
matérias relacionadas ao evento; 
disponibilização de inscrições (10 
inscrições para cotas diamante e 
5 para ouro); disponibilização de 
local para publicidade adicional du-
rante o evento (a ser fornecida pelo 
patrocinador) através de banners, 
faixas, infláveis ou assemelhados.

O patrocínio das empresas tam-
bém será ferramenta de motivação 
para os atletas, pois possibilitará que 
os corredores mais bem colocados 

na prova recebam premiação em 
dinheiro. Com a venda de todas as 
cotas de patrocínio, os campeões da 
meia maratona (categorias masculi-
na e feminina) ganharão um prêmio 
em dinheiro de R$ 15 mil. O segun-
do lugar receberá R$ 7 mil, o 3º, R$ 
4 mil, o 4º, R$ 3 mil, e o 5º, R$ 2 
mil. Já os atletas melhor colocados 
na prova de 7 km receberão R$ 1 
mil, R$ 700, R$ 500, R$ 400 e R$ 
300, respectivamente, para a 1ª, 
2ª, 3ª, 4ª e 5ª posições. Ao todo, 
serão distribuídos R$ 67.800 em 
premiação.

As empresas interessadas em 
incentivar o esporte amador local 
têm até o dia 6 de junho para apre-
sentar suas propostas, que deverão 
ser entregues na Sala de Licitações 
da Prefeitura de Montes Claros, no 
prédio da avenida Cula Mangabei-
ra. O edital pode ser acessado pelo 
link https://admin.montesclaros.
mg.gov.br/upload/licitacoes/files/
licitacoes/2024/P020024/Edital%20
Chamamento%20n__%208-2024.
pdf. (ATTILIO FAGGI)

Na tarde deste domingo, a ci-
dade de Patos de Minas foi palco 
de um acirrado confronto entre o 
North Esporte Clube e a URT, váli-
do pelo Campeonato Mineiro da 
Segunda Divisão. O jogo, que co-
meçou com forte pressão do North, 
terminou com a vitória da URT por 
2 a 0.

No primeiro tempo, o North Es-

porte Clube entrou em campo com 
muita confiança, atacando intensa-
mente e criando várias chances de 
gol. A equipe dominou as ações 
ofensivas, colocando a defesa da 
URT à prova em diversas ocasiões. 
Apesar das oportunidades, o North 
não conseguiu converter as chances 
em gols.

No final do primeiro tempo, a 

URT aproveitou uma jogada ensaia-
da para abrir o placar, marcando 1 a 
0 e surpreendendo o time visitante. 
Este gol no fim do primeiro tempo 
mudou a dinâmica do jogo para a 
segunda metade.

O segundo tempo foi mais equi-
librado, com ambas as equipes 
ajustando suas estratégias e intensi-
ficando a disputa. O North Esporte 

Clube continuou lutando pelo em-
pate, que seria crucial em um jogo 
fora de casa. No entanto, apesar do 
esforço e da persistência, a equipe 
não conseguiu marcar. Para au-
mentar o desafio, a URT conseguiu 
ampliar o placar com mais um gol, 
fechando o jogo em 2 a 0.

Com esse resultado, o North Es-
porte Clube agora foca na próxima 

missão: conseguir uma vitória con-
vincente em casa contra a mesma 
equipe da URT. O próximo encon-
tro será no sábado, dia 1º de junho, 
na Arena Credinor, em Montes Cla-
ros, às 15h.

“A nossa equipe demonstrou 
muito empenho e qualidade, mas 
infelizmente não conseguimos 
traduzir isso em gols. Estamos de-

terminados a treinar duro e buscar 
uma vitória no próximo jogo em 
casa”, afirmou o treinador do North 
Esporte Clube, Paulinho Guará.

A equipe e a torcida estão con-
fiantes de que, jogando em casa e 
com o apoio da torcida, o North 
Esporte Clube poderá reverter a 
situação e conquistar uma vitória 
importante.

A Prefeitura de Montes Claros, 
através da Secretaria Municipal de 
Esportes e Juventude, promove a 
prática esportiva no município 
por meio das escolinhas gratuitas 
que desenvolvem suas atividades 
com profissionais especializados 
e equipamentos adequados na 

Praça de Esportes e no Ginásio 
Ana Lopes.

Desta forma, o Município está 
realizando um processo licita-
tório de registro de preços para 
futura e eventual aquisição de 
materiais esportivos que são ne-
cessários para a prática esportiva 

das diversas modalidades disponí-
veis nas escolinhas. São 54 itens 
que serão adquiridos, como bolas 
(futebol de campo, futsal, vôlei, 
tênis, frescobol e esportes aquáti-
cos), halteres para hidroginástica, 
cesta de basquete, redes, coletes, 
cones, petecas, apitos e colchone-

tes, entre outros itens.
As empresas que fornecerão 

os itens deverão, ao ser convoca-
das, disponibilizar unidades que 
serão testadas pelos servidores da 
Secretaria para análise técnica e re-
alização de testes que comprovem 
a qualidade do produto ofertado, 

para que não sejam adquiridos pro-
dutos com baixa qualidade e para 
comprovação de que o produto se 
identifica com as especificações do 
edital.

O edital nº 231/2024 é exclusivo 
para a participação de empreen-
dedores individuais, pequenas e 

micro empresas e terá seu pregão 
na modalidade eletrônica no dia 6 
de junho. O edital do processo está 
disponível para consulta em ht-
tps://admin.montesclaros.mg.gov.
br/upload/licitacoes/files/licitaco-
es/2024/P023124/PREGAO092.pdf. 
(ATTILIO FAGGI)

    CORRENDO ATRÁS DO PRÊMIO 

    BATENDO UM BOLÃO
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A PARTIR DESTA QUINTA-FEIRA todas as atenções es-
tarão voltadas para a monumental FESTA AGROPECUÁ-
RIA DE JANAÚBA que se estenderá até dia 9 e de junho. No 
pacote de shows os nomes mais importantes do País, que 
será aberto pela excelente dupla FERNANDO e SOROCABA 
e nos outros dias nada menos do que VICTOR E LEO, ZÉ 
NETO e CHISTIANO, LEO SANTANA entre outras atracões 
importantes. No mais o PARQUE DE EXPOSIÇÕES tem uma 
amplitude e visibilidade única e por isso mesmo é conside-
rada uma das melhores festas no gênero realizada no País. 
Quinta-feira estarei lá firme atendendo gentil convite pois 
adoro esta cidade da qual sou com muita honra CIDADÃO 
HONORÁRIO. Encontraremos lá..

BELEZA E CHARME de mãe para filha: Sarah Sapori Par-
rela e Brisa que está fazendo curso de medicina em Sampa 
,fotografadas por este jornalista.

BURRARAMA E PATRÍCIA BICALHO também estão se-
guindo para sua casa no elegante Condomínio de Janaúba 
onde são excelentes  anfitriões.

NO ANO PASSADO no Condomínio fotografei Claudinho 
Ladeira com sua linda família

EM RECENTE RECEPÇÃO este jornalista com a nossa 
querida amiga Maitê Colares e seu filho Victor.

RELEMBRANDO A PRIMEIRA viagem que fiz para Rússia, 
mais ou menos em 1925 ainda com “Ranço da Revolução”. 
Depois voltei a este fantástico País em 2017 e encontrei um 
País mais moderno e totalmente diferente.

COMO SEMPRE DIGO: Montes Claros sempre foi uma ci-
dade de mulheres belíssimas e a nova geração brilha ainda 
mais. Uma montesclarense que conseguiu ser famosa em 
todo mundo como top model é BÁRBARA FIALHO, aí em 
recente trabalho. Sempre maravilhosa.

ÀS ELEIÇÕES VEM CHEGANDO e já começam a surgir os 
possíveis vencedores. Em a Janaúba por exemplo ZÉ APA-
RECIDO é imbatível na sua reeleição. Aqui em Moc o enge-
nheiro GUILHERME GUIMARÃES que como sabem firmou 
com o prefeito Humberto Souto é o nome mais falado para 
dar continuidade a atual administração que é realmente 
brilhante. Estamos torcendo para que nossa querida  Moc 
continue crescendo.

DOIS AMIGOS QUE ADMIRO e amo muito: O ícone da li-
teratura e da história de Moc, WANDERLINO ARRUDA e a 
empresário da loja de decorações ROSE DURAES que esteve 
aniversariando na semana. Parabéns e muitos anos de vida.

FERIADÃO
E DEPOIS DE AMANHÃ teremos mais um feriadão em plena 

quinta-feira e muita gente conseguiu taxas baixas rumo a Porto 
Seguro e voltando no voo direto p Moc domingo. Uma dica: sem-
pre fiquem de olho nas promoções das passagens da Azul pois 
em julho existem muitas super em conta. Até mesmo menos que 
irem de ônibus. No mais nunca esqueça das Milhas acumuladas.

MEDIDAS ABSURDAS
SOB A EXPECTATIVA DE VOTAÇÃO no Congresso para o fim 

da isenção para compras internacionais até US$ 50 em platafor-
mas como Shein, o varejo e a indústria brasileira montaram uma 
linha de frente com representantes marcando presença em Bra-
sília. A missão uniu os CEOs de Renner e Guararapes. “Manter a 
isenção é um protecionismo às avessas”, argumentam.

BRASIL AFUNDANDO
ENQUANTO A POPULARIDADE do Presidente Lula despenca 

cada vez mais, o Brasil continua afundando, o governo continua 
tomando medidas absurdas. Onde vamos parar?

PRESCRIÇÃO DO CRIME
MAIORIA DA 2ª TURMA DO STF (a turma apelidada de “la-

xante”) extinguiu condenação por corrupção do ex-ministro da 
Casa Civil, José Dirceu, no âmbito da Lava Jato. Com um placar de 
3 a 2, vencidos ministros Edson Fachin e Cármen Lúcia, votaram 
a favor da tese de que houve a prescrição do crime ministros Gil-
mar Mendes, Nunes Marques e Lewandowski (aposentado).

EXPO JANAÚBA
GOSTO DE DESTACAR sempre o dinâmico trabalho feito pelo 

SINDICATO RURAL DE JANAUBA. Desde a época de Zé Aparecido 
na PRESIDÊNCIA E AGORA tento a frente o pecuarista BIONI-
CÃO ANTUNES, este Sindicato vem crescendo cada vez mais e 
sem terceirização continua fazendo grandes empreendimentos 
que rende durante todo ano. É a própria diretoria que promove 
a festa, contrata os grandes shows etc. No mais Janaúba reúne 
sempre criadores das mais importantes partes do País nos seus 
importantes leilões.

SERÁ QUE OLHA NO ESPELHO?
O MINISTRO TOFFOLI (SEMPRE ELE) atendeu a pedido de 

Marcelo Odebrecht e anulou atos processuais praticados pela 
Lava Jato e pelo ex-juiz Sergio Moro contra ele, devido a evidên-
cias de conluio e parcialidade. O ministro estendeu a ele efeitos 
de decisões anteriores que reconheceram violação de direitos 
fundamentais de investigados na operação. Fico aqui pensando o 
que será que esse juiz pensa ao se olhar no espelho?

QUEM ESTEVE FESTEJANDO A VIDA no úl-
timo sábado foi a maravilhosa MARIA INÊS NARCISO. Vida lon-
ga para ela. Outra bela amiga que está festejando a vida numa 
viagem maravilhosa com Wagner Gomes pela Itália foi Marinilza 
Mourão Gomes.

E COMO AS ELEIÇÕES VEM CHEGANDO os 
“Papagaios de Pirata” já estão aparecendo e não perdem um flash 
e já estão circulando pelo Skema-Kente pelas mesas e dando os 
famosos “tapinhas”.

GENTE, NÃO É IMPLICÂNCIA, mas que Montes 
Claros está precisando de um restaurante fino e com um bom 
chef de cozinha está. Não existe opções. Sexta feira por exemplo 
fui jantar com amigos num dos que dizem serem dos melhores 
da cidade e ficamos decepcionados quando nos serviram um pés-
simo “risoto de camarão”. Ainda bem que estou sabendo que o 
famoso chef do “Bistrô Oliveira” vem a Moc apresentar uma de-
gustação.

AINDA BEM QUE TEMOS O ALMOÇO diário 
do excelente restaurante “DUCA GOURMET “ que está sempre 
cheio de nomes conhecidos e elogios ao buffet... Domingo super-
lotado com todos elogiando desde da carne, os camarões, baca-
lhau e outras novidades.

FAMÍLIA É AMOR, UNIÃO, É ALEGRIA. Quem 
tem uma família em harmonia tem Deus habitando o próprio lar, 
tem bênçãos, paz, apoio e forças para superações. Viva o amor da 
fraternidade!

VAP E VIP


